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EXIJA HOY

Los recursos para el proyecto fueron aprobados por la gobernadora Krist Naranjo, 
pero adjudicados a Barrio del Mar, una cooperativa que no presenta las característi-
cas de agrupación sin fines de lucro, lo que mantiene paralizada su ejecución. Para 
los gremios turísticos en tanto, es urgente su materialización.
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AVANZA RECUPERACIÓN DE SOBREVIVIENTES DE ACCIDENTE AÉREO 2
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Compleja recuperación de sobrevivientes 
tras accidente de la PDI en Los Vilos

EN EL HOSPITAL DE CARABINEROS

Una de las funcionarias, con las heridas más complejas, 
fue sometida a una larga operación y se encuentra 

en recuperación, al igual que el piloto del helicóptero 
siniestrado, quien se encuentra en la UCI con quemaduras en 
sus cuatro extremidades. El equipo realizaba operativos en 
el marco del Plan Cannabis, cuando el aeronave capotó y se 

incendió en el aeródromo de Pichidangui.

Seis días han pasado desde el trágico 
accidente aéreo protagonizado por 
funcionarios de la PDI en Los Vilos, 
hecho que costó la vida de dos agen-
tes de la Región Metropolitana, que 
se encontraban en la zona prestando 
servicios en el Plan Cannabis 2024.

Luego de que el helicóptero en que 
se trasladaban capotara a 15 pies de 
altura, se confirmó la muerte de la 
subcomisario Camila Silva, oficial con 
16 años de servicio en la institución 
y miembro de la Brigada Aeropolicial. 
A su deceso, se sumó el de la subins-
pector Daniela Salazar, de 23 años, 
quien se desempeñaba en la Brigada 
Antinarcóticos Metropolitana.

Junto a ellas, viajaban otros tres 
funcionarios, quienes resultaron con 
lesiones de consideración y luego 
del accidente fueron trasladados vía 
aérea al Hospital de Carabineros en 
la capital.

LESIONADOS SE RECUPERAN

Según las informaciones recabadas 
por El Día, los heridos continúan su 
recuperación a distintos ritmos en 
atención a las lesiones que sufrieron, 
aún internados en el recinto de salud.

En los últimos días, la subinspectora 
Pía Ayala, es quien tiene el diagnóstico 
más complejo, pues fue sometida a 
una cirugía de carácter riesgoso, que 
se extendió por varias horas, pero que 
terminó con éxito.

Ayala terminó con quemaduras en 
un 7% de su cuerpo y fracturas en la 
columna producto de la caída. Luego 
la intervención quirúrgica, sigue en 
proceso de recuperación.

Por otro lado, el piloto del helicóptero 
siniestrado, el comisario Mario Herrera, 
continúa internado en UCI.

Herrera fue quien presentó las que-
maduras más graves luego de las dos 
funcionarias fallecidas, alcanzando 
éstas un 15% de su cuerpo. Según 
informaciones recabadas por El Día, 
tendría quemaduras en sus cuatro 
extremidades.

Su diagnóstico es estable dentro de 
su gravedad y se encuentra consciente.

Por su parte, el comisario Andy 
Guevara también avanza en su recu-
peración. Luego del accidente terminó 
sin quemaduras, pero con lesiones en 
su espalda, que también requirieron 

La investigación para resolver la caída del helicóptero continúa abierta. LAUTARO CARMONA

de internación.
Recordemos que Guevara fue visi-

tado por el Presidente Gabriel Boric 
y la ministra del Interior, Carolina 
Tohá en su estadía en el hospital 
tras el accidente. Entonces, se le 
pudo ver consciente y atendiendo a 
la conversación con las autoridades 
desde su camilla.

LOS HECHOS EN INVESTIGACIÓN

Las causas del grave accidente aé-
reo están siendo investigadas por la 
Fiscalía local de Los Vilos, en coordi-
nación con Carabineros y la Dirección 
General de Aeronáutica Civil.

Según los antecedentes del caso y 
derivado de la declaración de testigos, 
el siniestro se produjo una vez que 
el equipo recargó combustible en el 

aeródromo de Pichidangui.
Luego de cargar 400 litros de com-

bustible, ascendieron, y cuando el 
helicóptero alcanzaba los 15 pies 
de altura, capotó, impactó contra el 
suelo y se incendió.

De acuerdo a la conversación que 
logró mantener el piloto con uno de 
los testigos, habrían escuchado un 
fuerte estruendo en el motor de la 
aeronave antes de la explosión.

Las causas y circunstancias de este 
hecho aún no han sido aclaradas y 
la Fiscalía se encuentra recabando 
pruebas y declaraciones para resolver 
el caso.

Los equipos de la Brigada Aeropolicial 
y  la  Br igada Antinarcót icos 
Metropolitana se encontraban rea-
lizando operativos enmarcados en el 
Plan Cannabis, que busca erradicar 

la producción de droga en la región. 
Son equipos de refuerzo a los des-
pliegues locales y enfocados en las 
plantaciones que bandas criminales 
generan principalmente en el sector 
cordillerano de los valles de Choapa 
y Limarí.

Sólo en el mes de enero, la PDI logró 
incautar más de 47 mil plantas en la 
zona, equivalentes en pérdidas por 
sobre los 118 mil millones de pesos 
para las organizaciones criminales 
que operan en la región.

Cabe señalar que en los últimos años 
el trabajo de la PDI se ha complejizado, 
para atender a una mayor incidencia 
del narcotráfico, que se ha fortalecido 
con nuevas técnicas y recursos. De 
acuerdo a la Fiscalía, la estrategia 
es poder golpear a estas bandas en 
su producción, con el fin de que deje 
de ser un negocio lucrativo.

De esta manera, se han profundi-
zado las investigaciones, para poder 
desplegar los operativos en terreno 
en momentos que permitan detener 
a los responsables y llevarlos ante 
la justicia.

Durante enero, además del deco-
miso de plantas, se logró la captura 
de nueve personas, ocho chilenos y 
un extranjero, con funciones dentro 
de estas bandas. Además, se han 
incautado varias armas de fuego y 
municiones de distinto calibre.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl
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OPINIÓN

La crisis climática que enfrenta el planeta exige 
una acción urgente y decidida para reducir las 
emisiones de dióxido de carbono, el principal 
gas de efecto invernadero responsable del ca-
lentamiento global. Según Naciones Unidas, las 
temperaturas mundiales han alcanzado máximos 
históricos, de hecho, el último Informe sobre 
la Brecha de Emisiones, arroja que el planeta 
nuevamente ha fracasado en su reducción para 
lograr el objetivo de limitar el aumento de la 
temperatura a 1,5°C, el nivel seguro según el 
Acuerdo de París. 

Por el contrario, las emisiones mundiales 
crecieron en un 1,2% entre 2021 y 2022 hasta 
situarse en 57,4 gigatoneladas de CO2 la mayor 
cantidad jamás registrada. Ello implica un riesgo 
creciente de que fenómenos meteorológicos 
extremos se produzcan con mayor frecuencia, 
se propaguen más rápidamente y sean más in-
tensos, como las sequías, incendios, tormentas, 
deshielos, inundaciones y huracanes. Todo ello, 
poniendo en jaque la vida en la tierra.

Chile, está liderando esta materia y se ha com-
prometido a reducir sus emisiones de gases de 
efecto invernadero para el 2030, considerando 
un crecimiento económico futuro que le per-
mita implementar las medidas adecuadas para 
alcanzar este compromiso. Además, desde este 
rincón del mundo nos hemos comprometido a 
manejar sustentablemente y recuperar hectá-
reas de bosque, principalmente nativo, para la 
captura de toneladas de CO2. En esa línea, el 
país ha adoptado varias medidas para disminuir 
el impacto ambiental de su matriz energética, 
su transporte y su industria. El desarrollo de 
las energías renovables no convencionales, 
como la solar, la eólica y la geotérmica, se 
espera que alcance el 70% para el año 2050 
y continúa incentivando la transición hacia 
fuentes de energía más limpias y eficientes 
como el hidrógeno verde.

Como Pacto Global seguimos impulsando al 
mundo privado para que sea más sostenible 
y se entienda que existe “un desde”. Sólo así 
evitaremos la catástrofe y construir un futuro 
más justo y verde para las futuras generaciones. 

Acción urgente

Pese a que ya ha pasado un año desde el 
anuncio, el anhelado proyecto para instalar cá-
maras de televigilancia en el borde costero de 
La Serena y Coquimbo, sigue sin materializarse. 
La iniciativa, recordemos, surgió en el marco 
de una articulación entre la gobernadora Krist 
Naranjo y diversas agrupaciones del sector para 
que éstas pudiesen postular a los fondos de 
Seguridad Ciudadana dispuestos por el gobierno 
regional para organizaciones sin fines de lucro. 
Desgraciadamente uno de los proyectos que se 
postuló – las cámaras de televigilancia -  por 
parte de la cooperativa Barrio del Mar no pudo 
obtener financiamiento al ser ésta una coope-
rativa y no una agrupación sin fines de lucro. 
Además, las investigaciones por el denominado 
“caso convenios” exigió una revisión más de-
tallada al momento del traspaso de recursos. 
Como era de esperar, la iniciativa, pese a que se 
aprobó, nunca se ejecutó, pero también se descono-
ce en qué proceso se encuentra la propuesta. Una 
mala noticia sin duda, que lamentan, fundamen-

talmente, los gremios y vecinos del borde costero, 
quienes, desde hace tiempo, vienen exigiendo más 
seguridad para el sector, en especial, en verano.  
Y es que el turismo es una de las principales 
fuentes de ingresos para la Región de Coquimbo, 
generando empleo y oportunidades de creci-
miento para sus habitantes. Sin embargo, si 
los visitantes no se sienten seguros, no du-
darán en buscar otros destinos que les ofrez-
can una experiencia más tranquila y protegida. 
Además, es comprensible que muchos empresa-
rios del sector costero estén preocupados, pues 
muchos de ellos han invertido tiempo, esfuerzo y 
recursos en posicionar a la región como un lugar 
atractivo para visitar. Sin embargo, ven cómo su 
trabajo se ve amenazado por la falta de seguridad. 
Por ello, es urgente que se ejecute un proyecto 
de estas características. No podemos permitir 
que la inseguridad ahogue a la industria turística 
y afecte el crecimiento económico de la región. 
Hay que tomar medidas concretas y efectivas, y 
este proyecto es un paso en la dirección correcta.

Seguridad para el borde costero
Si los visitantes no se sienten seguros, no dudarán en buscar otros destinos que 

les ofrezcan una experiencia más tranquila y protegida.

EDITORIAL

Los últimos datos de asistencia 
escolar para el año 2023 debieran 
preocuparnos de sobremanera. La 

inasistencia grave (menor al 85%) 
se mantiene en niveles críticos, al 
punto que 200.000 alumnos per-
dieron más de la mitad de su año 
escolar, según datos de Fundación 
Educacional Programa Presente y 
Acción Educar.

Si bien el ausentismo escolar ha 
sido una tendencia del período 
post pandemia, no debiera ser 
un tema para tomar a la ligera. 
Además del rezago de aprendizajes, 
el principal riesgo que conlleva es 
exponer a nuestras niñas, niños 
y adolescentes a situaciones de 
pobreza y exclusión social en sus 
trayectorias de vida, como lo han 
demostrado diversos estudios. 
Por otro lado, el ausentismo pue-
de impactar negativamente en la 
salud de estudiantes, incluyendo 
el bienestar físico y mental, afec-

tando el desarrollo de habilidades 
sociales y emocionales. 

Es de esperar que el Plan de 
Reactivación Educativa del go-
bierno, en cuyo foco se encuentra 
el abordaje del ausentismo escolar, 
dé frutos en el corto plazo, y vayan 
aparejados de propuestas que han 
sido exitosas en otras latitudes, 
como la implementación de mé-
todos de enseñanza adaptadas a 
diferentes estilos de aprendizajes, 
el involucramiento a las comuni-
dades escolares, la adaptación del 
currículo a contextos sociales y 
brindar apoyos a estudiantes con 
necesidades específicas.

En resumidas cuentas, sin una 
visión de Estado, difícilmente 
podremos atacar este problema 
que nos hace reprobar como país 
cada año. 

Ausentismo 
escolar: ¿por 
qué debe 
importarnos?

OPINIÓN

Margarita Ducci
Directora Ejecutiva 
Pacto Global Chile, ONU

Francisco Gallegos
Vicedecano Facultad de 
Educación
Universidad Autónoma de 
Chile
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Hallan muerto a interno que denunció 
discriminación y apremios en Huachalalume

NO HABRÍA INTERVENCIÓN DE TERCEROS

En noviembre, el abogado 
de Wilson Villanueva había 

presentado acciones 
por apremios y desacato 

contra Gendarmería, luego 
de trasladar al interno y 

a otra reclusa pese a una 
orden del tribunal para no 
hacerlo. El profesional y 

activista de la comunidad 
LGBT+ relacionan una 

serie de discriminaciones 
y malos tratos al presunto 

suicidio del reo.

La tarde de este sábado fue encon-
trado sin vida al interior de su celda 
Wilson Villanueva Riffo (25), uno de 
los internos que en noviembre del año 
pasado denunciaron discriminación, 
apremios y desacato por parte de 
Gendarmería, tras acciones que la 
institución llevó a cabo en su contra, 
pese a una orden de tribunales en 
su favor.

Según confirmó su abogado, Rodolfo 
Bórquez, el joven se encontraba en una 
celda de castigo, en circunstancias 
que aún no han sido aclaradas. Si bien 
el hecho está siendo investigado, los 
primeros antecedentes apuntan a que 
no habría intervención de terceros.

Para Bórquez, de todos modos, 
“cualquiera de las dos situaciones  
(intervención o no de terceros)  son 
graves, porque, de ser un suicidio, 
deriva de lo que se estaba reclamando 
desde septiembre del año pasado”.

EL CASO

En el mes de noviembre de 2023, 
Bórquez alertó sobre las situaciones 
que habían estado afectando a sus 
representados, Wilson Villanueva y su 
pareja, Ángela Díaz, mujer trans tam-
bién recluida en el Centro Penitenciario 
de La Serena.

Ambos residían en el módulo 94 de 
la cárcel, destinado a la población de 
la comunidad LGBTI+.

El día 5 de septiembre y luego de 
un allanamiento en el que se habrían 
encontrado elementos sospechosos, 
los internos habían sido sancionados, 
sin embargo, el Juzgado de Garantía de 
La Serena dejó sin efecto los castigos, 
fijando una nueva audiencia para el 
día 27 de ese mes.

Aún así, una semana antes de esa 
nueva fecha, se dictó el traslado 
de Wilson y Ángela a otros penales 
del país, en las comunas de Arica 
y Concepción, respectivamente. El 
caso derivó en nuevos recursos, que 
llevaron a la justicia a ordenar que 
volvieran a Huachalalume.

“Ellos estuvieron un mes y medio 
ilegalmente afuera en condiciones 
infrahumanas, aislados, incomunica-
dos, sin ropa, sin accesorios básicos 
mínimos de aseo, sin contacto con 
la familia y finalmente son devuel-
tos a fines de octubre por orden del 
tribunal”, detalló Bórquez en aquella 

Wilson Villanueva fue uno los internos que, en noviembre del año pasado, denunció actos de 
discriminación, desacato y apremios por parte de Gendarmería. 

CEDIDA

oportunidad.
Además, el profesional indicó que 

existieron apremios ilegítimos, ya 
que uno de los internos llegó con 
lesiones, presuntamente provocadas 
por funcionarios de Gendamería.

Cabe señalar que también han denun-
ciado discriminación por orientación 
sexual e identidad de género, ya que 
serían tratados peyorativamente y con 
la negativa de Gendarmería a tratar 
a Ángela con su género y nombres 
reconocidos y resguardados por ley.

Luego de estos hechos, decidieron 
presentar una querella por apremios 
y desacato.

Pese a que ambos han intentado 
permanecer en el módulo 94, en 
el último tiempo la institución lo-
gró trasladarlos al módulo 93, para 
personas con VIH, luego de un fallo 
a favor del Juzgado de Garantía. Allí 

estaban cuando Wilson fue derivado 
a un módulo de castigo y donde fi-
nalmente fue hallado sin vida.

ACTIVISTAS ALERTAS

Lorraine Salvo, dirigenta de Traves 
Chile y delegada de Trans Chile, agru-
paciones que han apoyado su caso, 
lamentaron el hecho y recalcaron 
que los internos se encontraban en 
vulneración de derechos.

“Lamentablemente, es una conti-
nuidad de abusos y de vulneraciones 
que han sido sostenidas en el tiempo 
y de las que la institución no se hace 
cargo”, comentó la activista.

Salvo indica que han tenido au-
diencias con el ministro de Justicia 
y Derechos Humanos, Luis Cordero, 
pero las medidas que se han buscado 
“no están implementadas y no hay 
quien las fiscalice”.

En ese sentido, expresan su preocu- pación por los internos de la comunidad 
LGBTI+ en el penal, especialmente 
por las mujeres trans.

“No son respetadas las compañeras 
y todo lo que conlleva ser una persona 
LGBTI+ en esos módulos. Son tra-
tados de forma que no corresponde, 
con insultos y todo lo que reclamen o 
digan es molestia para la institución. 
Siempre hay una confrontación entre 
estos grupos y la institucionalidad”, 
agregó.

Lorreine Salvo indican que seguirán 
luchando por sus derechos en éstas y 
otras instancias donde han encontrado 
redes de apoyo, como las comisiones 
de Género y de Salud de la Cámara 
de Diputados y Diputadas, donde han 
hecho ver estas situaciones.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

RODOLFO BÓRQUEZ
ABOGADO

Cualquiera de las 
dos situaciones son 
graves, porque de ser 
un suicidio, deriva 
de lo que se estaba 
reclamando desde 
septiembre del año 
pasado”

Consultado por el actual estado de la querella presentada, el abogado Rodolfo 
Bórquez indicó que ésta fue admitida a tramitación y está en manos de la 
Fiscalía, específicamente a cargo del fiscal Germán Calquín.
Sin embargo, acusa nulo avance, ya que las diligencias que han sido solicita-
das por los querellantes han sido rechazadas en su totalidad.
“Se han pedido varias diligencias, entre ellas un peritaje a los correos, toma 
de declaración a funcionarios de Gendarmería. Sin embargo, llama la atención 
que el fiscal ha rechazado cada una de las diligencias propuestas”, dijo.
Bórquez indica que algunas de estas acciones son indispensables, como los 
correos, que “pueden ser manipulados si esas diligencias no se hacen en el 
menor plazo posible”.

Diligencias rechazadas
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Rebeca Luengo / La Serena

@eldia_cl

Cierran de manera preventiva Parque Fray 
Jorge y Reserva Nacional Las Chinchillas

MEDIDAS SE IRÁN EVALUANDO DÍA A DÍA

Ante los intensos incendios ocurridos en la zona central y centro-sur, desde la región se 
han enviado algunas equipos de apoyo para ayudar a contener el avance de los siniestros. 

LAUTARO CARMONA

Ante la grave emergencia por incendios forestales que se vive en el país, se tomó la medida 
de cierre de los parques, ante la posibilidad de llamado de apoyo de los brigadistas locales y 
a la espera de mejores condiciones climáticas. El director regional de CONAF hizo un llamado 
a la tranquilidad en la zona indicando que existe un trabajo preventivo y fuerzas de combate 

preparadas ante cualquier emergencia.
Completamente preparada para 

combatir incendios forestales, con 
equipos y brigadistas se encuentra 
la Región de Coquimbo. 

A estos esfuerzos, se suman las 
campañas preventivas realizadas 
durante todo el año, que buscan que la 
ciudadanía tome medidas preventivas 
y proteja las áreas silvestres de la zona 
para así, disminuir la ocurrencia de 
emergencias forestales que consumen 
hectáreas y biodiversidad y ponen en 
riesgo la vida de la ciudadanía.

Ricardo Gutiérrez, director regional 
de la Corporación Nacional Forestal, 
CONAF, conversó con El Día y aseguró 
que el trabajo preventivo se realiza 
durante todo el año, con campañas, 
despliegue de equipos para hacer 
cortafuegos y prevencionistas en 
terreno, campañas que actualmente 
están siendo intensificadas para que 
la ciudadanía “tome conciencia que 
el tema de los incendios forestales es 
una responsabilidad de todos”.

Cabe recordar que, a mediados 
de diciembre, el propio ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, fue el 
encargado de lanzar el Plan de Combate 
a Incendios Forestales 2023-2024 
en la Región de Coquimbo, que busca 
la coordinación de distintos servicios 
e instituciones para dar seguridad a la 
comunidad y proteger los ecosistemas 
ante los incendios.

Actualmente, en la Región de 
Coquimbo, CONAF cuenta con una 
dotación de 100 personas, consi-
derando 90 brigadistas, además del 
personal permanente del servicio. 

En detalle, son cinco brigadas de 
combate; dos brigadas de primer ataque 
en Ovalle; un camión aljibe en Elqui, 
un camión aljibe en Limarí y dos en 
Choapa; y un helicóptero dispuesto 
en el aeródromo Tuquí de Ovalle, que 
apoya las labores de la fuerza de 
combate, permitiendo responder más 
rápidamente ante una emergencia, en 
la compleja geografía local.

CIERRE DE PARQUES

En lo inmediato, se decretó el cierre 
del Parque Nacional Fray Jorge y la 
Reserva Nacional Las Chinchillas, 
medida que se evaluará día a día, 
mientras que sólo se mantendrían fun-
cionando de manera normal la Reserva 
Nacional Pingüino de Humboldt y el 

Monumento Natural Pichasca.
“Este es un cierre preventivo, dado 

que se avizoran nuevas olas de ca-
lor. Además, por la magnitud de los 
incendios que no solamente están 
en Valparaíso, sino  que también en 
Ñuble, Concepción y muchos otros 
focos, es muy probable que tengamos 
que brindar apoyo. En esta situación, 
vamos a ir evaluando día a día y 
dependerá de lo que suceda a nivel 
país y de las condiciones climáticas 
de la región”, explica el director de 
CONAF Coquimbo.

Respecto a los apoyos enviados a la 
Región de Valparaíso, Ricardo Gutiérrez 
indica que se envió la brigada aérea y 
que una selección de brigadistas se 
encuentra a la espera del llamado. Eso 
sí, en la región también se mantienen 
fuerzas de combate ante cualquier 
emergencia que pueda surgir y res-
ponder de forma inmediata.

El director explica que cuando se 
activa o hay peligro de incendio -por 
ejemplo con la combinación climática 
de viento y altas temperaturas-  la 

corporación activa un botón rojo y 
comienzan las labores y coordinacio-
nes para combatir y prevenir algún 
siniestro.

LLAMADO A LA TRANQUILIDAD 
Y LA RESPONSABILIDAD 

Gutiérrez llamó a la tranquilidad de 
la comunidad en la zona, indicando 
que en estos últimos días no se han 
presentado condiciones climáticas que 
puedan provocar incendios forestales. 

“Tenemos un monitoreo constante 
en toda la región en distintos puntos. 
En todo caso, la corporación tiene un 
sistema escalonado, dependiendo de 
la magnitud de incendios y se van 
agregando recursos, locales o desde 
otras regiones, activando, además 
un sistema conjunto con los  demás 
organismos públicos y todo el apoyo 
que se requiera”.

UNA HECTÁREA VALIOSA

Hasta el 30 de noviembre de 2023, 

en la región se contabilizaban 31 
incendios que afectaron 84,85 
hectáreas, una cifra mayor al año 
anterior. Y pese a que siguen siendo 
menos hectáreas que en otras zonas 
de Chile, no deja de preocupar, dadas 
las características de nuestra zona.

Es que, según explica el director 
de CONAF, la Región de Coquimbo 
es la zona más biodiversa de Chile 
y se encuentra en la posición 24 a 
nivel mundial. Esto quiere decir que 
posee el mayor número de especies 
continentales vegetales de todo el 
país. A ello se suma que el cambio 
climático y la sequía que nos afecta, 
hacen que los siniestros sean de 
mayor magnitud, por lo que un in-
cendio en un área silvestre local es 
un gran peligro para los ecosistemas 
y la comunidad.

“Una hectárea nuestra es valiosí-
sima, porque podrían desaparecer 
especies que están en categoría 
de conservación”, añade Gutiérrez. 

El director señala que se realiza 
una campaña para proteger las áreas 
silvestres  llamada “Deja Tu Fósforo en 
Casa” que busca que nadie acuda con 
ningún tipo de elemento que pueda 
provocar un incendio. Claramente 
se debe recordar que hacer fuego 
o provocar un incendio en cualquier 
área silvestre está penado por la ley 
con pena de presidio.

Asegura que se ha catastrado toda 
la región y se han detectado los 
lugares donde hay mayor índice de 
ocurrencia de siniestros forestales 
y existen otros factores que ge-
neran riesgos de incendios y son 
monitoreados por la corporación 
constantemente. 

“Históricamente, en cuanto a núme-
ro, los incendios se han concentrado 
en la comuna de Ovalle. En cuanto a 
superficie, en la Provincia del Choapa, 
se presentan menos incendios, pero 
abarcan más superficie”, detalla el 
director.

Para finalizar, el director reiteró el 
mensaje de tranquilidad a la comu-
nidad indicando que existe la fuerza 
de combate y se mantiene una fuerte 
campaña para prevenir los incendios 
forestales e irá evaluando día a día.
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Sin avances se mantiene proyecto 
de cámaras para el borde costero

A UN AÑO DE SU ANUNCIO

Ante la creciente inseguridad, se puso en marcha el denominado Plan Verano que busca 
entregar mayor protección a los turistas. 

LAUTARO CARMONA

Los recursos fueron 
aprobados directamente 

por la gobernadora 
Krist Naranjo, pero 

adjudicados a Barrio del 
Mar, una cooperativa 

que no presenta las 
características de 

agrupación sin fines de 
lucro, lo que ha detenido 

su ejecución y no se 
conoce en que etapa se 

encuentra.
Para los gremios turísticos 

urge su concreción, en 
un momento complejo en 

materia de delincuencia y 
seguridad ciudadana.

Preocupados se encuentran los loca-
tarios turísticos del borde costero de 
la conurbación Coquimbo-La Serena 
debido a la no concreción del proyecto 
de instalación de cámaras de televi-
gilancia en el borde costero y otras 
medidas para resguardar la seguridad 
en este icónico sector de la región, 
anunciadas y comprometidas por la 
gobernadora regional Krist Naranjo 
en enero de 2023.

“Gobernadora golpea la mesa por 
delitos en el borde costero”, fue el 
titular de El Día el 27 de enero del año 
pasado, y en la nota periodística se 
planteaba la molestia de la máxima 
autoridad regional debido al aumento 
de delitos en el borde costero y la 
nula respuesta que habían tenido los 
vecinos y locatarios del sector. 

Para entregar una solución, indicó su 
disposición de trabajar en conjunto y 
“articular un trabajo a corto y mediano 
plazo en inversión de seguridad en 
todo lo que tiene que ver la Avenida 
del Mar y Costanera”. 

Entre las opciones, Naranjo invitó a 
postular a los Fondos de Seguridad 

Ciudadana, dirigidos a agrupaciones 
sin fines de lucro que sufren afectación 
respecto a estas temáticas. 

“Como máxima autoridad regional he 
sido llamada por locatarios y víctimas 
de la delincuencia que necesitan ser 
mejor escuchados. Y como Asociación 
de Gobernadores de Chile estamos 
solicitando al gobierno central com-
petencias directas para enfrentar la 
delincuencia y no sólo apoyar con 
vehículos y otros implementos a 
las policías. Estamos también para 
ofrecer apoyo real. La idea es que 
estos locatarios, a través de Barrio 
del Mar u otra entidad sin fines de 
lucro, puedan postular a nuestros 
Fondos de Seguridad Ciudadana y 
así obtener herramientas disuasivas 
contra la delincuencia como cámaras 
de televigilancia, mejorar luminarias, 
entre otros”, agregaba. 

Apoyo que los locatarios recibieron 
con satisfacción, pero que hasta ahora 
no se ha concretado.

Fuentes de El Día explicaron que 
Barrio del Mar presentó un proyecto 
de cámaras de televigilancia al Fondo 
de Seguridad Ciudadana, a través de 
la línea de Interés Regional, el cual 
es revisado y aprobado directamente 
por el Ejecutivo, en este caso, la 
gobernadora Krist Naranjo. 

Los recursos, de acuerdo con el 
proyecto formulado, serían utilizados 
en la instalación de cámaras de segu-
ridad desde el Faro hasta Coquimbo 
por el borde costero.

El problema surge porque ésta sería 
una cooperativa y no una fundación 
sin fines de lucro, lo que impide el 
financiamiento. 

A esto se sumaron las investigaciones 
por traspasos de dinero a fundaciones, 
lo que llevó al despacho de la circular 
N°20 que exige una revisión detallada 
de cada entrega de recursos.

De esta manera, si bien el proyecto 
estaba aprobado, no se ejecutó y 
desde el gobierno regional no se ha 
informado en qué proceso se encuentra 
ni dónde se registraron esos recursos.

GREMIO TURÍSTICO ACUSA 
DEMORAS Y BUROCRACIA

El presidente de Hotelga, Marcos 
Carrasco, señala que en momentos de 
angustia como se vivió el año 2022 
y 2023 en materia de seguridad en 
el borde costero, que afecta a los 
emprendedores turísticos y colabo-
radores, es importante el esfuerzo y 
trabajo de las autoridades para en-
tregar tranquilidad a quienes visitan 
Avenida Costanera en Coquimbo y 

Avenida del Mar en La Serena.
Lamentablemente, según Carrasco, 

muchas veces “aparecen titulares 
de acciones e inversión por parte de 
la autoridad, pero se concreta poco 
y el problema es que esto no puede 
esperar”.

Señala que se postuló a fondos 
concursables para cámaras de te-
levigilancia, pero el otorgamiento 
“depende de la autoridad y, en ese 
caso, nosotros no podemos hacer 
absolutamente nada. Sólo esperar”.

Es ahí el mayor problema, porque la 
espera ha sido muy prolongada y los 
problemas de seguridad se podrían 
agudizar. 

Por ello, Carrasco llama a acelerar 
los procesos y encontrar una solu-
ción y “hacer la inversión necesaria 
para brindar una mejor vigilancia o 
televigilancia u otras acciones que 
se dispongan”.

Señala que como privados han 
trabajado y colaborado en diversas 
medidas, incluso de manera parti-
cular, tales como la habilitación de 
espacios en el borde costero para el 
uso de Carabineros de Chile, que les 
permita realizar patrullajes constantes 
en el sector. 

“El problema está en que, en su 
momento, la gobernadora ofreció un 
apoyo, ofreció una ayuda, a través de 
los fondos, pero lamentablemente no 
ha llegado esa ayuda y eso, por su-
puesto, pone en jaque nuestra posición, 
debido a que nuestra responsabilidad 
es mantener nuestros locales abiertos 
con equipos de trabajo capacitados 
y mantener una oferta importante, 
pero no podemos ir más allá”.

Carrasco sabe que muchas veces, 
los procesos y “la maquinaria estatal 
es lenta”, pero los problemas son dia-
rios y para transformar en un destino 
seguro a la región y principalmente a 
la conurbación La Serena-Coquimbo,  
se necesita el compromiso de todas 
las autoridades. 

CORE: URGE EJECUCIÓN 
DEL PROYECTO 

Por su parte, la consejera regional 
Paola Cortés señaló que efectiva-
mente se realizaron reuniones con los 
locatarios de Avenida del Mar, lidera-
das tanto por el ex delegado Rubén 
Quezada como por la gobernadora 
Krist Naranjo, “siempre indicando 
que están preocupados por todos los 
hechos delictuales que han ocurrido 
en el lugar e, incluso antes de la 
temporada estival para prepararse”.

Cortés agrega que en algún minuto 
hubo y se presentó por parte de la 
gobernadora “un proyecto de tele-
vigilancia de cámaras, pero que aún 
está sin ejecutar. Y aún no hemos 
tenido la información para saber en 
qué etapa está. Esperamos que se 
concrete pronto, porque de verdad 
hace muchísima falta, para resguardar 
este lugar turístico que, además de 
reactivar la economía, entrega em-
pleo a muchas personas”, concluyó 
la consejera.
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Asistencia escolar promedió un 86,1% 
en la Región de Coquimbo durante 2023

ANÁLISIS SOBRE AUSENTISMO EN COLEGIOS

Según información 
proporcionada por la 

Secretaría Regional 
Ministerial de Educación 
de Coquimbo, la cifra es 

superior en 2,4 puntos 
porcentuales a la registrada 

durante el 2022. La 
seremi del ramo, Cecilia 

Ramírez, destacó el Plan de 
Reactivación Educativa que 
busca mejorar las cifras de 

asistencia. Especialistas 
explican la importancia de 

contar con sistemas de 
alerta temprana e involucrar 

a las familias para evitar 
el aumento del ausentismo 

escolar.

Antes de la pandemia, la cifra regional 
de asistencia en los establecimientos 
educacionales superaba el 91,5%. 
Durante el período de alerta sanita-
ria, la cifra de asistencia decreció y 
ha sido un proceso lento el tratar de 
recuperar la tasa a niveles conside-
rados como normales. 

Según cifras oficiales del Centro 
de Estudios del MINEDUC, en 2023 
la asistencia promedio nacional del 
sistema escolar –entre marzo y 
noviembre- fue de 84,9%, lo que 
significa un aumento de 1,3 puntos 
porcentuales respecto a 2022.

Mientras, que “en la Región de 
Coquimbo, en 2023 se registró una 
asistencia promedio de 86,1%, lo 
que implica un aumento de 2,4% 
respecto al año anterior”, indican.

Cifras que representan un avance, 
pero están lejos de llegar a los niveles 
prepandemia.

La seremi de Educación de la Región 
de Coquimbo, Cecilia Ramírez, explicó 
que “uno de nuestros principales 
mandatos es la puesta en marcha del 
Plan de Reactivación Educativa, que 
busca mejorar la asistencia a clases 

y revincular a estudiantes excluidos 
del sistema educacional para supe-
rar el impacto de la pandemia en la 
educación”. 

“Se trata de un trabajo de largo 
aliento, pero que está dando sus pri-
meros frutos: en Coquimbo logramos 
una asistencia promedio de 86,1% 
durante 2023, superior al promedio 
nacional”, señaló.

INASISTENCIA GRAVE

Cuando un estudiante falta más de 
tres días en un mes, se denomina 
inasistencia grave. Una tasa que es 
muy importante de erradicar dado 
que el estudiante ve interrumpido su 
proceso de aprendizaje, pero también 
es una luz roja como posible deserción.

En la Región de Coquimbo, la ina-
sistencia grave se redujo en un 7,4%, 
en comparación con el 2022, según 
datos aportados por la seremi.

“Esto es relevante, porque este 
dato se traduce en que más 12.500 
mil estudiantes se alejaron de esta 
“zona roja” y del riesgo de la exclusión 
escolar”, explicó la autoridad regional 
de educación.

De todas formas, precisó, que “sin 
duda, aún tenemos mucho que avan-
zar y trabajaremos por mejorar estos 
resultados en 2024 y para esto, 
nuestra invitación a las familias y 
a las comunidades educativas es 
trabajar colaborativamente porque 

niñas, niños y estudiantes asistan 
regularmente a los establecimien-
tos y fortalecer así sus procesos de 
aprendizaje”, concluyó. 

ANALIZANDO EL AUSENTISMO

Según los datos del Centro de 
Estudios del Mineduc el 50,6% 
de la matrícula nacional que recibe 
subvención del Estado, superó la 
asistencia normal y destacada. De 
lo que se deduce que hay un amplio 
número de estudiantes que no tiene 
asistencia regular.

El vicedecano de la Facultad 
de Educación de la Universidad 
Autónoma, Francisco Gallegos, explica 
que la importancia de la ausentismo 
escolar radica en que no sólo se re-
laciona con pérdida de aprendizajes, 
es decir, contenidos, habilidades y 
actitudes;  también está relacionado 

con bienestar socioemocional y físico, 
e incluso en regular comportamientos 
adecuados en sociedad.

Si bien el Plan de Reactivación 
Escolar va dando señales lentas, 
consultado Francisco Gallegos, indica 
que aún queda mucho por hacer.

“Antes de la pandemia, para que 
un niño estuviera en una condi-
ción grave de ausentismo estaba 
bajo el 90%. Ahora tenemos a un 
1.200.000 estudiantes que están 
bajo el 85% de asistencia. Eso es 
gravísimo. Todavía no ha habido un 
repunte, si bien los primeros meses 
del 2023 pareció haber habido un 
repunte, y la cifras las delata, des-
de julio en adelante ha habido una 
baja sostenible al punto de que en 
los meses de agosto y septiembre 
estamos volviendo a los niveles que 

Paola Acevedo / La Serena

@eldia_cl

Según los ex-
pertos, la pan-
demia generó 
un verdadero 
desastre edu-
c a t i v o  q u e 
aún no se ha 
podido resol-
ver del todo. 
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no queríamos del año 2022, 2021 e 
incluso aún más bajo”.

Para el vicedecano de la Facultad 
de Educación de la Universidad 
Autónoma, que no se recuperen los 
niveles de asistencia prepandemia, 
tiene que ver con que las familias no 
han dado importancia real al rol del 
establecimiento escolar.

“En establecimientos de escasos 
recursos hubo una desconexión no 
tan solo virtual, sino también con la 
comunidad. Muchas familias iden-
tificaron que no era necesario que 
sus hijos asistieran a los estable-
cimientos escolares, considerando 
que “podían aprender” en sus casas 
o espacios hogareños. No obstante, 
las consecuencias han sido bastante 
complejas porque más allá del tema 
del aprendizaje, lo que la familia, 
las comunidades escolares no han 
podido identificar el hecho que para 
los niños, niñas y adolescentes, la 
escuela es un elemento que tiene 
que ver con sociabilidades y ese es 
el eje”, señala.

Para la autoridad universitaria, el 
revertir las malas cifras debería ir de 
la mano de las comunidades escola-
res, copiar experiencias exitosas de 
algunos DAEM, que se entienda que 

la asistencia a clases de los estu-
diantes es perentoria y aumentar el 
financiamiento en las escuelas para 
que logren acciones que mejoren los 
índices de asistencia escolar.

Pero también, hay otros factores 
asociados a las comunidades esco-
lares que impactan en la asistencia. 
Entre ello, entender que los equipos, 
de gente preparada y capacitada, en 
algunos casos están con lo mínimo, 
explica el vicedecano. Esto se relaciona 
con el aumento de licencias médicas 
en los docentes, asociado el estrés y 
aumento de violencia. Ese mínimo, 
sin considerar la falta de docentes 
que se prevé a futuro. 

“Entonces, el profesor no sólo es el 
que dicta la asignatura si no que lleva 
a cabo diversas acciones y podrían 
por ejemplo ayudar a la baja de la 
inasistencia escolar”, dice.

Para Francisco Gallegos, también 
hay otros dos elementos claves a 
considerar: la necesidad de imple-
mentar sistemas de alerta temprana 
y concientizar a las familias. “No ha 
habido cierta concientización sobre 
las consecuencias para la familias 
que un niño no vaya a la escuela. 
Quizás las familias lo están viendo 
muy relajadamente”.

LA IMPORTANCIA DE LA ASISTEN-
CIA EN LA EDAD PREESCOLAR

Pero que los estudiantes logren bue-
nas trayectorias parte por promover la 
asistencia de niños y niñas en Educación 
Parvularia, detalla la Yanira Alée, jefa del 
Programa de Asistencia de Fundación 
Educacional Oportunidad, especializada 
en este sector de la población escolar. 

De hecho, explica que “estudiando 
la temática del ausentimo llegamos 
a una institución en Estados Unidos 
donde descubrimos que los niños que 
asisten menos del 90% de los días de 
clase en un año escolar completo - es 
decir, si tenemos 200 días de clase, 
ellos faltan 20 días- eso significa que 
los niños presentarían ausentismo cró-
nico y cuando los niños en educación 
inicial presentan ausentismo crónico 
se puede transformar un hábito en los 
próximos años”, indica.

El problema es que cuando los niños 
faltan 10% más de los días de clase 
en el año escolar completo, en pre-
kínder y kínder, “esos niños pueden 
tener consecuencias tremendas no 
sólo en el nivel actual, sino también 
en primero y quinto básico en asigna-
turas como Lenguaje y Matemáticas 
que son claves para los aprendizajes 
posteriores”.

El diagnóstico derivó en la necesidad 
de abordar la asistencia desde otro 
foco, “y no como en nuestro país que 

tiene el foco en promedio de asistencia 
de cada curso, sino que mirar la asis-
tencia desde el punto de vista de cada 
niño durante el año. Y si estamos en 
mayo, mirar cuánto ha asistido cada 
niño de marzo a mayo. Esta forma 
es la que permite detectar asertiva y 
oportunamente a los niños que están 
en riesgo de insistencia reiterada y 
actuar a tiempo, colocando los es-
fuerzos de intervención para mejorar 
esa asistencia”, advierte. 

La jefa del Programa de Asistencia 
indica que para revertir las cifras, los 
esfuerzos deben estar en motivar 
creativamente a los estudiante y con-
cientizar a las familias, entre otras. 

“Hoy en nuestro país es muy recu-
rrente pensar que da lo mismo que 
los niños falten en la educación inicial 
porque se toma el juego como algo 
peyorativo y no sabiendo que el juego 
es la metodología de aprendizaje en 
esta etapa de la vida”, explica.

La fundación cuenta con cursos en 
e-learning para que se aprenda a com-
batir el ausentismo, acciones lúdicas 
y la motivación que han sido probadas 
en los jardines y escuelas en los que 
trabajan, y en el ámbito de la familia, 
también incentivarlos a participar, por 
ejemplo en el Comité de Asistencia 
en que muchos de ellos cambian su 
perspectiva, entienden la importancia 
y se convierten en embajadores del 
fomento de la asistencia.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.
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 UF 05.02.24: $ 36.703,35 DÓLAR COMPRADOR: $946,20 DÓLAR VENDEDOR: $946,50 IPC DICIEMBRE: -0,5% IPSA: -0,94%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.994,60 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,98% y cerró en 
30.316,96 puntos. 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Más de 90 vecinos del Choapa fueron 
capacitados en técnicas de emprendimiento

MAYORITARIAMENTE MUJERES

Más de 70 mujeres de la Provincia del Choapa participaron en los talleres de emprendimientos realizados por el SENCE y patrocinados por 
Minera Los Pelambres. 

CEDIDA

Esto fue posible a través de una alianza público-privada 
entre el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo 

(SENCE) y Minera Los Pelambres, que implicó una 
inversión de más de 70 millones de pesos.

Vecinos y vecinas de la provincia 
de Choapa fueron beneficiados con 
cursos de capacitación a través del 
programa Becas Laborales que impulsa 
SENCE, y que fuera patrocinado por 
la subgerencia de Empleabilidad de 
Minera Los Pelambres y su funda-
ción. En total fueron 91 participantes 
aprobados, con una alta presencia 
de mujeres (71), quienes aprendie-
ron capacitaciones enfocadas en el 
emprendimiento, como fue operación 
de sistemas de riesgo tecnificado en 
Illapel, cultivos hidropónicos en la lo-
calidad de Caimanes (Valle de Pupío, 
Los Vilos), fabricación de muebles de 
madera en la localidad de La Higuerilla, 
Salamanca), orfebrería en Los Vilos 
y cocina nacional e internacional en 
Canela.

Ana María Olivares, alumna de 
Caimanes, comentó sobre este proceso 
que fue “una experiencia muy bonita y 
provechosa para nosotras las mujeres, 
porque la mayoría fuimos mujeres, 
y el hecho de que nos entreguen el 
aprendizaje, las herramientas y la 
teoría. Porque, por ejemplo, nosotras 
no sabíamos nada de cultivos hidro-
pónicos, sabíamos que se cultivaba 
en agua, pero nada más. Pero fue 
muy provechoso y sabemos que a lo 
mejor es lo que se viene a futuro, sobre 
todo en esta zona donde estamos en 
escasez hídrica”. 

Por su parte, Víctor Hugo Maturana, 
de la localidad de La Higuerilla, quien, 
orgullosamente mostró sus trabajos, 
aseguró que “aprendimos mucho, 
aprendimos a usar las herramientas, 
y con la idea de emprender, esa es 
la idea principal. Me llamó mucho 
la atención, a mí personalmente, el 
aprender a usar la herramienta (…),  
aprender la técnica del envejecimiento, 
una técnica que se llama ‘derrape’”.

En ese sentido, la delegada presiden-
cial de Choapa, Nataly Carvajal, quien 
participó en la ceremonia de entrega de 
diplomas realizada en Illapel, destacó 
el hecho de que los y las participantes 
“buscan en la capacitación, mejorar 
sus herramientas para ingresar al 
campo laboral y de la manito de eso, 
mejorar sus condiciones y calidad de 
vida. Estas 20 se enmarcan dentro 
de 90 certificaciones que se van a 
entregar en la provincia de Choapa, 

y eso habla de que hacemos carne 
el mandato de nuestro Presidente 
Gabriel Boric de descentralizar, de 
estar en el territorio, de recorrer todos 
los rincones del país, y en el caso de 
la provincia del Choapa, las cuatro 
comunas”.

El programa Becas Laborales de 
SENCE opera con los excedentes de 
empresas o entidades que no utilizan 
sus fondos en capacitación, destinán-
dose dichos montos a agrupaciones 
que dichas entidades favorezcan. Es 
ese sentido, la Fundación Minera Los 
Pelambres, apoyada por la subgerencia 
de Empleabilidad de la compañía, 
decidió que dicho financiamiento 
se enfocara en estos cursos, el cual 
alcanzó los $79.117.660.

Michelle Cordero, directora de 
Programas de Fundación Minera Los 
Pelambres, indicó que para “nosotros 

es muy satisfactorio como Minera 
Los Pelambres y la fundación a quien 
represento, porque de alguna manera 
nos permite entregarles capacitación 
y desarrollar las capacidades de la 
gente para poder desarrollar temas 
de manera independiente o a través 
de los oficios que entregamos con 
esta alianza”. 

TRABAJO EN EQUIPO

Este programa no sólo apuntó a 
SENCE y a Minera Los Pelambres, 
sino también involucró a las juntas 
de vecinos y los municipios a tra-
vés de las Oficinas Municipales de 
Información Laboral (OMIL).

En Canela, el alcalde Bernardo Leyton 
destacó este hecho, alabando el 
interés de jóvenes por participar. 
“Súper contento de la participación de 

mujeres, sobre todo, mujeres jóvenes 
que participaron en esta capacitación, 
de esta alianza público-privada y 
que nosotros como municipalidad, 
a través de la OMIL, lógicamente 
que difundimos la oferta, se realizan 
las coordinaciones pertinentes, pero 
esperamos también que se puedan 
insertar laboralmente, o las que van 
a decidir un emprendimiento por 
cuenta propia también lo puedan 
hacer”, explicó la autoridad comunal.

Finalmente, el director regional (s) 
de SENCE, Eduardo Toro, destacó “el 
trabajo colaborativo con las comu-
nidades, otros servicios del Estado, 
municipalidades, y en este caso con el 
sector privado, tiene un sólo objetivo 
y es llegar a las personas, benefi-
ciarlos y entregarles herramientas y 
competencias que apunten a lograr 
mejores y mayores oportunidades de 
empleabilidad”.

Para conocer el quehacer del Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo, 
Sence, y sus diferentes programas, las 
personas interesadas pueden ingresar 
a la página web www.sence.gob.cl, o 
bien acercarse a la oficina regional, 
ubicada en Vicuña 490, La Serena, 
de lunes a viernes, entre 09.00 y 
14.00 horas.



ECONÓMICOS      I   LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024  I  el Día10  I

CORREDORES DE 
PROPIEDADES

MR PROPIEDADES                                                        
997112460 – 512279815     

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Casa Avda. El Santo, Valle del Sol, 3 
dormitorios, 2 baños, e/vehículos, 
albañilería de ladrillos, 81/271 m2, 
UF 4.600, conversable.

Casa Pampa Baja, frente Colegio 
Andrés Bello, esquina, 2 pisos, 3 dor-
mitorios, 2 baños, e/vehículos, 92/142 
m2, cerca Balmaceda, UF 4.600.

Parcela Las Rojas, Valle Elqui, 
cerca Ruta 41, plana, luz, agua, 
acceso pavimentado, cerca-
da, árboles, 12.000 m2 aprox., 
$70.000.000.

Terrenos: El Milagro, 12.200 m2 a 
UF 2,5 el m2.

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Depto. interior, entra-
da independiente.  F: 990773252 
- 992955729

$550.000, arriendo casa, 3 dormito-
rios, 2 baños, nueva, Condominio El 
Canelo Bosque Oriente.  F: 993181512

Copiapó, Huasco, La Serena, 
Coquimbo: Arrienda casas y depar-
tamentos amoblados a empresas, 
buen sector.  F: 991644403

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Céntrico, departamento en Con-
dominio, amoblado, $500.000, 
año corrido, 2 dormitorios, 2 
baños. 963743536 – WhatsApp  
F: 921901188

Departamento Avenida del Mar, 
2 dormitorios, 2 baños, pri-
mera línea, $500.000.  F: +56 
936718740

ARRIENDO - CABAÑA

Arriendo cabaña, marzo a diciem-
bre, incluye luz, agua, wifi, TV 
cable, $320.000.  F: 966330817

ARRIENDO - LOCAL

Box para consulta de servicios 
profesionales, con baño y gastos 
comunes incluidos, $350.000 men-
sual.  F: +56 936718740

Oficina para profesionales, abo-
gados, arquitectos, ingenieros, 
contadores, médicos y psicólo-
gos, metraje de 16 m2, ubicada en 
centro de La Serena, incluye baño, 
sala de espera, cafetería, esta-
cionamiento incluido, $350.000.  
F: 950269752

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, central, cocina, 
lavadora, baño privado, $200.000, 
independiente.  F: 932601456

Habitación, baño privado, cer-
ca de universidades Inacap 
central para estudiantes.  F: 
942734178

Piezas con baño privado, wifi, 
cable, estudiantes, $250.000.  F: 
+56 936718740

La Serena, Centro, pieza, cable, 
wifi, ducha, todo incluido.  F: 
987287846

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

Arriendo habitación para estudian-
te, mujer, cerca de UCN, Sindem-
part/Coquimbo. La habitación se 
encuentra en acogedora y amplia 
casa, un grato lugar de estudios. 

Incluye gastos comunes, wifi y 
apoyo académico. Valor $260.000. 
Contacto:  F: +56987952732

Coquimbo, Pobl. Porvenir, pieza 
para persona sola, con entrada 
independiente, luz, agua, internet.  
F: 993492703

VENDO - CASA

Casa 82 m2, Ceres, 5d, 2b, entra-
da vehículo, $84.000.000.  F: 
990984620

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa Baja, 
cerca de paradero 11 y Balmaceda.  
F: 933907913

Casa en Punta Colorada, 3 dor-
mitorios, 2 baños, 82 m2 cons-
trucción, 450 m2 terreno, árboles 
frutales, cámara de vigilancia.  F: 
963428037

La Serena, 4 Esquinas / Cisternas, 
amplia y hermosa casa, 5 dormito-
rios, 3 baños, home office, pisci-
na, 2 estacionamientos cerrados, 
mejor ubicación, barrio muy seguro, 
espectacular vista en 180°, 6.490 UF.  
F: 996463438

La Serena, San Joaquín, 96.62 
m2, construidos, 3 dormitorios, 
2 baños, patio, estacionamiento, 
5.000 UF, vende su dueño.  F: 
922142545

Tu nuevo hogar te espera, 410 
m2, central en Tierras Blancas.  
F: +56950517623

VENDO - TERRENO

La Serena, El Hinojal, terreno 1.3 
hectáreas, y casa 60 m2, 4 habi-
taciones, baño, cocina, con APR 
(agua) y luz (CGE), $95.000.000.  F: 
993238064

Parcela 9.400 metros, en el Valle, 
15 km de La Serena, lugar único 

con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial, 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$65.900.000.  F: 927618630

Vendo terreno 800 m2,  en 
Gabriela Mistral, Km 18, agua 
y luz, $31.000.000, inscrito en 
el Conservador legalmente.  F: 
942039914

Se vende terreno, Avenida Liber-
tador, junto Copec, 764 m2.  F: 
+56926499856

Yungay, Avellano, $250.000.000, 
terreno parcializado en 5.000 m2, 
7.6 hectáreas, árboles nativos. Trato 
directo dueña.  F: 976490393

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Suzuki Swift 2015 blanco, 1.2, 
mecánico, llantas deportivo, 
$5.900.000.  F: 991626630

Opel Astra Station Wagon 1993 
Impecable, mejor oferta.  F: 
999016528

Ford New Focus 2015 Valor, 
$7.500.000.  F: +56982150403

Vendo colectivo Hyundai Accent 
1.4, 2018, Línea 51 Coquimbo-Tie-
rras Blancas, buen estado, única 
dueña, papeles al día, $16.000.000.  
F: 995409031

Vendo auto Hyundai Tucson 
2006, 2.0 bencinero, buen esta-
do, neumáticos nuevos, cierre, 
alarma, alza vidrios, documentos 
al día, $5.850.000, conversable.  F: 
+56982820342

VENDO - TODO TERRENO

Mahindra Scorpio 2010 Unico due-
ño, 8 pasajeros, 137.998 Km, muy 
buen estado.  F: 995783751

VENDO - VEHÍCULOS

Casa Rodante, marca y modelo 
La Boyita, 2020, para 3 personas, 

busque en Google, casa rodante 
La Boyita.  F: 902030013

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Restaurant necesita personal para 
todos los puestos. Currículum a:  
F: restaurantplaya2@gmail.com

Restaurant necesita personal para 
todos los puestos. Currículum a:  
F: restaurantplaya2@gmail.com

Se  neces i ta  So ldador .   F : 
987258496 - 942319805

Fundación IMSA. Requiere con-
tratar Director Técnico, 44 horas 
(Psicólogo, Trabajador Social o 
Técnico en Rehabilitación), para 
programa ambulatorio intensivo, 
con experiencia en adicciones en 
adolescentes y población adulta 
con experiencia de tres años en 
el cargo. fundacion.imsa@gmail.
com,  F: +5622884383

Fundación IMSA. Requiere con-
tratar Técnico en Párvulos, media 
jornada (22 horas; 08:30 a 13:00 
horas), fundacion.imsa@gmail.
com,  F: +56228843830

Fundación IMSA. Requiere con-
tratar Trabajador Social, para el 
Programa PAI Población General, 
29 horas, con tres años de expe-
riencia en el cargo, para Funda-
ción IMSA, fundacion.imsa@gmail.
com,  F: +56228843830

Chofer colectivo petrolero, nue-
vo, Tierras Blancas / Serena.  F: 
977685794

PIE, de La Serena de la Red de 
Protección a la Infancia, requiere 
Psicólogo/a, para trabajo con NNA 
y familia. Enviar C.V. a: direccion.
pierigobertamenchu@serpajchi-
le.cl, con Certificado de Título 
y Certificado de Antecedentes 
Especiales F: .

Oferta de trabajo Cargador Repo-
nedor, Part Time, 6x1, jornada noc-
turna, chileno o extranjero, Ense-
ñanza Media completa. Enviar C.V. 
a:  F: je.herrera@live.cl

Se necesita persona para Con-
serje, con preferencia curso OS10 
para Condominio sector Gabriela 
Mistral. Interesados llamar al  F: 
983024499

Empresa de Seguridad busca 
Supervisor con experiencia, C.V. 
a:  F: postulaciones@garyc.cl

Se necesita Educadora Diferencial 
y Asistente de Párvulos. Contacto:  
F: +56961557554

Necesito Técnico en Computación, 
conocimiento en armado, configu-
ración y electrónica, experiencia, 
para La Serena centro. Curricu-
lum con pretensiones de sueldo, 
disponibilidad.  F: parte.piezas@
gmail.com

Necesito Asesora del Hogar, jor-
nada completa lunes a viernes, 
Sector San Joaquín, cuidado de 
niños y labores domésticas.  F: 
+56 9 91705227

EMPLEO BUSCAN

Busco empleo de pintor, Deptos, 
casas, parcelas. Se solicita trabajo 
como conserje en conjunto cerra-
do. Se solicita trabajo para cuidar 
parcelas o casas campestres. F: 
994207444

GENERALES
VENDO

Vendo sepultura 4 capacidades 
más reducciones (4), Parque La 
Foresta.  F: 936789519 - 977641030

A la mejor oferta, tumba 2 per-
sonas, La Foresta.  F: 999016528

COMPRO

Compramos chatarras de fierros, 
aluminios, bronces, radiadores. 
Retiramos y desarmamos en 
terreno maquinarias, estructu-
ras, buses, camiones, autos, etc.  
F: +56963896954

SERVICIOS

Servicios: Eléctrico, gasfíter, 
albañil, carpintero y otros.  F: 
975912722

Servicios de Topografía, Levanta-
mientos, Loteos.  F: +56994996979

***Trabajos en construcción*** 
Techumbres. Pinturas. Gasfite-
ría. Revestimientos. Pavimentos. 
Ampliaciones. Remodelaciones y 
otros.  F: 996340769

Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta 
TE-1, TE-4, TE-6, Empalmes Posta-
ciones, S/E, Loteos, planos, insta-
laciones fotovoltaicas, trabajos y 
proyectos. myvconexiones.eirl@
gmail.com.  F: 999559379-512256872

TURISMO

TourFaryCam, 09-02-2024, Men-
doza, Mar del Plata, Buenos Aires, 
Puerto Madero, Caminito Merlo-
San Luis, Termas de Cacheuta y 
más. 25-02-24, 4 días, Mendoza, 
Junin, Fábrica Chocolate, Termas 
de Cacheuta y más. Invita Juanita 
Campusano. Solo por WhatsApp  F: 
+56997261329

SÓLO MAYORES

Carolina, boliviana, independiente.  
F: 935835268

Natalia paraguaya recién llegada 
promoción 10.000.  F: 948760750

Exquisita flaquita, en La Serena.  
F: +56972745645

Claudia, exquisita chilena, atiende 
caballeros.  F: 933483127

LEGALES
LEGALES

Por extravío se da orden de no 
pago al cheque N° 5821935, por 
un monto de $750.000, de la 
Municipalidad de Los Vilos, de la 
Cuenta Corriente N° 14109009629 
del Banco Estado, sucursal Los 
Vilos.

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, 
La Serena, rematará el día 21 de Febrero 2024 a las 
11:00 hrs., el Sitio Nº2 de la manzana 6, ubicado en la calle 
Río Itata Nº4279, del Loteo El Rosario de Peñuelas, La 
Cantera, Coquimbo. Inmueble inscrito a fs.627 N°504 en 
el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, correspondiente al año 2005. Rol 
de avalúo 1005-49, comuna de Coquimbo. Mínimo para 
subastar $316.477.494, al contado. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista bancario a la 
orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, 
$31.647.749. Demás condiciones autos caratulados 
“SCOTIABANK CHILE con  VARGAS” C-1414-2020, del 
tribunal citado. La Serena, 31-01-2024.

AVISO DE REMATE

Ingrid Marlene Ebner Rojas,
Secretario PJUD

AVISO DE REMATE

El 2° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 
Rengifo N°240, rematará el 22 de febrero de 
2024, a las 12:00 hrs., el Depto. N° 503-B 
quinto piso Edificio B, Condominio Mistral IV, Calle 
Flor del Aire N° 1620, La Serena. Se comprende el 
derecho de uso y goce exclusivo sobre el                                  
estacionamiento N° 503-B del área de                                      
estacionamientos, y los derechos proporcionales 
en los bienes comunes y en el terreno conforme a 
la ley 19.537 (hoy 21.442) y al reglamento de 
copropiedad. Inscrito a fojas 1463, Nº 1035 del 
Registro de Propiedad del CBR de La Serena 
del año 2015. Rol de avalúo Nº 1201-107, de La 
Serena. Mínimo para la subasta $42.671.331.- 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale 
vista bancario a la orden del Tribunal equivalente 
al 10% del mínimo, esto es $ 4.267.133. Demás 
condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con 
MALUENDA”, Rol C-2636-2020, del tribunal 
citado. La Serena, diecinueve de Enero de dos 
mil veinticuatro.

Isabel Cortés Ramos
Secretaria Subrogante
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EXTRACTO
REMATE: PRIMER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240.                   
REMATARÁ EL DÍA 13 DE FEBRERO DE 2024 A LAS 11:00 HORAS EL DEPARTAMENTO 
NÚMERO CUATROCIENTOS DOS, DEL CUARTO PISO, DEL EDIFICIO O TORRE “A”, DEL 
CONDOMINIO TIPO A DENOMINADO “CONDOMINIO JARDINES DEL PACIFICO III” CON 
ACCESO COMÚN POR AVENIDA PACIFICO NÚMERO SETECIENTOS CINCUENTA, 
CIUDAD Y COMUNA DE LA SERENA. SE COMPRENDE EL DERECHO DE USO Y GOCE 
EXCLUSIVO SOBRE EL ESTACIONAMIENTO NÚMERO ONCE, DE LA ZONA DE                   
ESTACIONAMIENTOS, ASÍ COMO TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE 
QUE LE CORRESPONDEN EN EL TERRENO EN QUE SE EMPLAZA EL CONDOMINIO Y 
LOS DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES. EL DEPARTAMENTO TIENE UNA 
SUPERFICIE DE CUARENTA Y SIETE METROS CUADRADOS. INSCRITO A FOJAS 
15015 NÚMERO 9669 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2022,                         
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA.   MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   
EN   LA   SUMA   DE $55.606.532.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE 
VISTA A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO 
SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN 
VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE 
DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO 
DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES 
EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-1327-2023, CARATULADOS “BANCO DE 
CHILE CON MAIRA”. SECRETARÍA.

En Causa Rol E-249-2023, 1°Juzgado Letras de La Serena, caratulada “Sandoval con 
Abel”, se rematarán con fecha 21 de febrero de 2024, a las 12:00 horas y de 
manera presencial, los inmuebles consistentes en el departamento número 43, la 
bodega número 23 y el derecho a uso y goce exclusivo del estacionamiento número 
20, todos del Edificio el Tambo ubicado en Avenida del Mar número 2400, de la 
comuna de La Serena, inscritos a fojas 5124 número 4646 en el Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena correspondiente al año 
2007, rol avalúo número 959-432 y número 959-468, en un mínimo de 
$129.319.766, cuyo Precio se pagará al contado dentro de cinco días hábiles 
siguientes a la fecha de remate. Se deberá rendir caución equivalente al 10% mínimo 
fijado para subasta, mediante un vale vista a la orden tribunal. El Inmueble se venderá 
como especie o cuerpo cierto en el estado en que se encuentra actualmente con todos 
sus derechos, usos, costumbres y servidumbres. Ejecutante exento de rendir caución. 
Demás antecedentes en bases de la subaste en Secretaría del Tribunal. Secretario

EXTRACTO PUBLICACIÓN DE REMATE 

Ingrid Marlene Ebner Rojas
Secretario PJUD 

Uno de febrero de dos mil veinticuatro

Romina Onel / La Serena

@eldia_cl

Parlamentarios opinan sobre la eventual 
presencia militar en espacios públicos

TRAS CONVOCATORIA AL COSENA

En el marco de la implementación del Plan “Calles sin Violencia”, 
la tramitación del proyecto de Ley de Infraestructura Crítica en 

el Congreso, y el anuncio del Presidente Gabriel Boric respecto a 
convocar al Consejo de Seguridad Nacional, han surgido distintas 
opiniones respecto a la necesidad de contar o no con presencia 

militar para el resguardo de ciertos sectores. 

Nadie ha quedado indiferente al anun-
cio del Presidente Gabriel Boric respecto 
a convocar a una reunión con el Consejo 
de Seguridad Nacional (Cosena) para 
el próximo lunes -convocatoria que 
este domingo fue confirmada por la 
ministra del Interior, Carolina Tohá, 
pese a la catástrofe generada por los 
incendios en el Gran Valparaíso - lo 
que ha despertado distintas opiniones 
respecto a la posibilidad de contar con 
presencia militar en espacios públi-
cos. Esto,  como respuesta a delitos 
violentos, tales como los asesinatos 
de los dos agricultores en Malloa, -en 
la Región de O’Higgins-, durante el 
pasado fin de semana.

Diario El Día consultó con distin-
tos parlamentarios de la Región de 
Coquimbo, para saber su parecer res-
pecto al reciente anuncio presidencial 
en materia de seguridad y las distintas 
situaciones que podría acarrear. 

Al respecto, el diputado Ricardo 
Cifuentes, -quien como Presidente de la 
Cámara de Diputadas y Diputados fue 
convocado a la reunión del COSENA-, 
aseguró que “es una buena instancia 
donde podremos plantear nuestras 
aprensiones y visión de lo que está 
ocurriendo en el país, ya que la vio-
lencia y la narcodelincuencia se han 
tomado el país, a lo que nuestra región 
no está ajena”.

En cuanto a la posibilidad de contar 

con presencia militar en los espacios 
públicos, Cifuentes señaló que “se re-
quiere más legislación y que el Ejecutivo 
tome medidas más certeras respecto 
a la utilización de la fuerza pública, ya 
que necesitamos una fuerza especial 
que combine el trato de Carabineros a 
la ciudadanía, con mejor armamento, 
logística e inteligencia, cosa que tienen 
los militares”. 

Para el diputado Víctor Pino, en 
tanto, el actual Gobierno se resistió 
a tomar esta medida por “un tema 
ideológico hasta que no se pudo más. 
Sólo espero que no sea demasiado 
tarde para revertir una inacción y 
una tolerancia que pavimentó el que 
estas bandas del crimen organizado 
se hayan instalado y proliferado a lo 
largo del país”.

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida manifestó que “lo más 
importante es que si el Presidente 
convocó al COSENA, que le haga caso 
a ellos, que son los expertos y que 
no le siga haciendo caso al Partido 
Comunista ni al Frente Amplio, por-
que estos ‘niñitos’ no saben nada de 
seguridad (sic)”. 

Por otra parte, el diputado Marco 

Antonio Sulantay recalcó que “lo 
medular no es la convocatoria del 
COSENA, sino que nuestras FF.AA 
salgan a la calle con facultades, y 
especialmente con el apoyo político 
y administrativo que requieren estos 
casos. No podemos permitir nunca 
más militares ni policías procesados 
por supuestas violaciones a los DDHH 
en el combate a la delincuencia”.

APOYO CON RESERVAS

Pese a que en una primera instancia 
desde el Partido Comunista (PC) se 
cuestionó la decisión presidencial de 
convocar al COSENA, -debido a que 
las FF.AA. tendrán la posibilidad de 
deliberar materias públicas-, durante 
la tarde del mismo día del anuncio, la 
comisión política del PC, -reunida en 
sesión extraordinaria-, emitió una de-
claración pública en la que reconoce “la 
importancia” de contar con la opinión 
de los integrantes de dicho consejo.

En relación a esto, la diputada Nathalie 

Castillo aclaró que “se debe hacer la 
diferencia entre la seguridad pública y 
la seguridad nacional, y en ese sentido 
hemos expresado la distancia que 
existe respecto a convocar al COSENA, 
que está anclado en el corazón de la 
Constitución de la dictadura-, donde 
las FF.AA emiten opinión y realizan 
orientaciones, pero también deliberan, 
atribución que no deberían tener en 
un Estado de Derecho”. 

Ahondando en esto, Castillo insistió en 
que “el proyecto de ley de Infraestructura 
Crítica, -que se pretende avanzar con 
suma urgencia-, no es algo que se 
deba tramitar rápidamente, como fue 
el caso de la Ley Naín Retamal. Por el 
contrario, tiene que ser revisada con 
mucha rigurosidad, para que no exista 
la normalización de militarizar espacios 
públicos en función de disminuir las 
situaciones de delito, ya que se debe 
conocer las diversas limitantes que 
este tipo de medidas puedan tener 
en la población civil”. 

En cuanto a este mismo tema, la 
Diputada Carolina Tello señaló que 
“desde nuestra mirada, el foco debe 
estar también en la prevención y en una 
acción pública orientada a enfrentar 
todos los factores que influyen en el 
aumento de delitos violentos y el crimen 
organizado, vale decir la recuperación 
de espacios públicos, y la protección 
y participación de las y los dirigentes 
sociales, entre otros”, afirmó.
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NOTIFICACION

En causa Rol V-307-2023 del 3° Juzgado de Letras 

de La Serena, por resolución de 10 de enero de 2024, 

sobre consignación por expropiación obra: “COSN-

TRUCCIÓN RUTA ACCESO CALETA HUENTELAU-

QUEN” respecto del lote de terreno Nº21, Rol de 

Avalúo N° 214-2 en la comuna de Canela, propietario 

aparente INVERSIONES LOS RULOS S A Y OTROS de 

835 metros cuadrados, Región de Coquimbo, se 

ordenó poner en conocimiento del expropiado, petición 

del Fisco sobre toma de posesión material del lote 

expropiado efectuada para efectos previstos en art. 21 

DL 2.186, expropiados y/o terceros tiene plazo de cinco 

días para manifestar decisión de recoger frutos 

pendientes, si hubiere, bajo apercibimiento legal.

La Serena, 11 de enero de 2024.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO (S)

NOTIFICACION

En causa Rol V-308-2023 del 3° Juzgado de Letras 

de La Serena, por resolución de 10 de enero de 2024, 

sobre consignación por expropiación obra: “COSN-

TRUCCIÓN RUTA ACCESO CALETA HUENTELAU-

QUEN” respecto del lote de terreno Nº30, Rol de 

Avalúo N° 214-2 en la comuna de Canela, propietario 

aparente INVERSIONES LOS RULOS S A Y OTROS de 

2.351 metros cuadrados, Región de Coquimbo, se 

ordenó poner en conocimiento del expropiado, petición 

del Fisco sobre toma de posesión material del lote 

expropiado efectuada para efectos previstos en art. 21 

DL 2.186, expropiados y/o terceros tiene plazo de cinco 

días para manifestar decisión de recoger frutos 

pendientes, si hubiere, bajo apercibimiento legal.

La Serena, 11 de enero de 2024.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO (S)

NOTIFICACION

En causa Rol V-291-2023 del 3° Juzgado de 
Letras de La Serena, por resolución de 22 de enero 
de 2024, sobre consignación por expropiación 
obra: “RESPOSICIÓN PUENTE MARQUESA EN 
RUTA D-215” respecto del lote de terreno Nº5, 
Rol de Avalúo N° 411-7 en la comuna de Vicuña, 
propietario aparente NARANJO C Y CIA LTDA de 
1.839 metros cuadrados, Región de Coquimbo, se 
ordenó poner en conocimiento del expropiado, 
petición del Fisco sobre toma de posesión material 
del lote expropiado efectuada para efectos previs-
tos en art. 21 DL 2.186, expropiados y/o terceros 
tiene plazo de cinco días para manifestar decisión 
de recoger frutos pendientes, si hubiere, bajo aper-
cibimiento legal. La Serena, treinta y uno de Enero 
de dos mil veinticuatro

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

BioBio / Chile

@eldia_cl

Superintendente de Bomberos dice 
haber visto causantes de incendios

“ESTO ES TOTALMENTE INTENCIONAL”

112 personas 
fallecidas se 
han regis-
trado hasta 
ahora pro-
ducto de los 
incendios. 
LAUTARO CARMONA

“Por la experiencia en el Salto del Agua, sí. Esto es totalmente intencional, eso es una 
realidad a la que debemos hacer frente, y sobre todo porque se han quemado sectores 
que no tenían por qué quemarse”, sentenció el funcionario de Bomberos de Valparaíso.

Tras la última reunión del Comité 
de Gestión del Riesgo de Desastres 
(COGRID) en Valparaíso, instancia 
que reúne a todas las autoridades 
y servicios de emergencia locales 
frente a los gigantescos incendios 
que afectan a la zona, Bomberos re-
veló haber sido testigos de personas 
provocando los siniestros.

Cuando se refería a la posibilidad de 
controlar los principales focos de incen-
dios este domingo, el Superintendente 
de Bomberos de Valparaíso, Juan 
Paredes Brante, aseguró que por 
más que trabajen, será difícil que 
tengan resultados si hay personas 
que provocan las llamas.

“Con toda la fuerza operativa que 
tenemos hoy, esperamos la factibilidad 
de lograr mañana (el control de los 
incendios), pero aunque tengamos 
la mejor intención, como dijo el co-
mandante del cuerpo de Bomberos 
de Valparaíso, mientras lograban un 
avance de la emergencia en el Salto 
del Agua, ellos vieron cuando se es-
taba haciendo (otro foco) con líquidos 
acelerantes en el sector de la Laguna 
de la Luz, parte Sur. Eso es real, eso 
fue afirmativo. Aunque trabajemos 
bien, estamos viendo que se sigue 
quemando a nuestras espaldas“, 
aseguró.

Consultado si esto era una denun-
cia sobre la intencionalidad de los 

incendios, Paredes Brante reafirmó 
sus palabras.

“Por la experiencia en el Salto del 
Agua, sí. Esto es totalmente inten-
cional, eso es una realidad a la que 
debemos hacer frente, y sobre todo 
porque se han quemado sectores 
que no tenían por qué quemarse”, 
sentenció.

LOS EXTRAÑOS INCENDIOS DE PALME-
RAS EN EL CENTRO DE VIÑA DEL MAR

Las denuncias sobre posible inten-
cionalidad en el origen de las llamas 
comenzaron tempranamente, y tomaron 
mucha mayor forma luego de que cuatro 
palmeras comenzaran a incendiarse 
en el centro de Viña del Mar, un lugar 

alejado de los principales focos y sin 
cercanía con cables eléctricos que 
pudieran explicar los incendios.

En el momento, Radio Bío Bío llegó 
hasta el lugar, sin que surgiera una 
explicación razonable de cómo pu-
dieron haberse quemado los árboles 
ornamentales sin la intervención directa 
de algunas personas.



MUNDO&PAÍSel Día    I   LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024  I  I  13

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

REMATE

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, 
rematará el día 20 de Febrero 2024 a las 10:00 hrs., la casa Nº5 del 
Condominio Portal de San Joaquin, La Serena. El plano de acogimien-
to a la Ley de Copropiedad inmobiliaria se encuentra agregado bajo 
el número 7 al �nal del Registro de Propiedad del año 2000. 
Inmueble inscrito a fs.1845 N°1710 en el Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 
2003. Rol de avalúo 2652-28, La Serena. Mínimo para subastar 
$77.049.258, al contado. Garantía: Los interesados deberán presen-
tar vale vista bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, 
esto es, $7.704.925. Demás condiciones autos caratulados “SCOTIA-
BANK CHILE con  PEDREROS” C-1398-2023, del tribunal citado. La 
Serena, 30-01-2024. Ingrid Ebner Rojas, Secretaria.

REMATE

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el día 
20 de Febrero 2024 a las 11:00 hrs., el Departamento Nº504, del quinto piso, Edi�cio 
B, Condominio Portal Paci�co I, con acceso común por calle Antonio Aguilar Nº805, 
La Serena. Se comprenden el Derecho de Uso y Goce exclusivo del Estacionamiento 
Nº75, así como los derechos de dominio, uso y goce proporcionales que le correspon-
de en el terreno. Reglamento de Copropiedad inscrito a fojas 3412 Nº1894 en el 
Registro de Hipotecas del año 2017. Inmueble inscrito a fs.4885 N°3328 en el 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspon-
diente al año 2018. Rol de avalúo 4507-40, La Serena. Mínimo para subastar 
$74.382.738, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista 
bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $7.438.273. Demás 
condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con  LEYTON” C-2204-2023, del 
tribunal citado. La Serena, 31-01-2024. Ingrid Ebner Rojas, Secretaria. 

Efe / Internacional

@eldia_cl

Biden gana Carolina del Sur en primaria clave 
para medir apoyo de afroamericanos

COMPETENCIA ELECTORAL AL INTERIOR DEL PARTIDO DEMÓCRATA

Este martes, el presidente estadounidense, Joe Biden, tendrá otra cita con las urnas, en las 
primaria demócratas del estado de Nevada. 

CEDIDA

Con más del 96% de los votos, Joe Biden triunfó en las 
primarias de dicho estado, en el inicio de su carrera para 

la reelección en Estados Unidos.

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, arrasó este sábado en las 
primarias demócratas de Carolina 
del Sur, en una cita que marca el 
inicio de la contienda del partido para 
las elecciones de noviembre y que 
es particularmente importante para 
evaluar el nivel de entusiasmo de la 
comunidad afroamericana.

Con la mitad de las papeletas escru-
tadas, Biden se hizo con la victoria en 
Carolina del Sur, obteniendo un 96,4% 
del voto y dejando muy por debajo a 
sus dos principales rivales: la autora 
de libros de autoayuda Marianne 
Williamson (2%) y el congresista 
de Minesota, Dean Phillips (1,6%).

Al poco de conocerse los resultados, 
Biden afirmó en un comunicado que 
Carolina del Sur, que ya resucitó su 
campaña en las primarias de 2020, lo 
ha vuelto a situar “en el camino” para 
ganar la Presidencia y hacer que el 
ex mandatario Donald Trump (2017-
2021) sea de nuevo un “perdedor”.

El propio Biden no se encuentra 
este sábado en Carolina del Sur para 
celebrar la victoria. No obstante, en el 
último mes, ha visitado tres iglesias 
de la comunidad afroamericana en 
el estado y su campaña ha gastado 
centenares de miles de dólares en 
anuncios en radio y televisión para 
llegar a los votantes afroamericanos.

LA PARTICIPACIÓN DE LA 
COMUNIDAD AFROAMERICANA

Con la victoria asegurada, el verda-
dero desafío de Biden en esta cita es 
demostrar su capacidad para movilizar 
la base del partido, en particular a 
la comunidad afroamericana, que 
representa el 60% del electorado 
demócrata en Carolina del Sur.

La mejor manera de evaluar el en-
tusiasmo por Biden es a través de 
los resultados de participación, que 
se harán públicos cuando finalice el 
recuento.

En las primarias de 2020, en plena 
pandemia, acudieron a las urnas 
538.263 votantes. No obstante, 
la dinámica era distinta, ya que en 
ese momento Biden competía con 
varios demócratas que aspiraban a 
la nominación del partido y, al haber 
más en juego, los votantes estaban 
más motivados para participar.

Durante la jornada de este sába-
do, la participación en un centro de 
votación de Columbia, la capital del 

estado, fue “constante”, explicó a 
EFE la responsable de ese puesto, 
Rosalyn Shaw, quien aseguró haber 
observado una afluencia similar a 
otras ocasiones.

Los votantes acudieron de manera 
continua a este centro de votación 
en el instituto Eau Claire y, al ser 
preguntados por EFE, coincidieron 
en que uno de los principales motivos 
para votar era el rechazo a Trump, al 
mismo tiempo que expresaron pre-
ocupación por la economía.

Deborah Seawright, una afroameri-
cana de 68 años, dejó claro que para 
ella es muy importante el carácter 
de los candidatos: mientras elogió a 

Biden por ser un “hombre de familia”, 
criticó a Trump por “no haber sido 
ni justo ni honesto”, concluyendo 
que Estados Unidos no necesita un 
presidente así.

EL SIMBOLISMO DE 
CAROLINA DEL SUR 

Carolina del Sur fue la primera cita 
de la contienda demócrata porque el 
año pasado, por iniciativa de Biden, 
el partido cambió el calendario de las 
primarias, arrebatando a Iowa y New 
Hampshire los primeros puestos que 
habían ocupado desde 1972, y conce-
diéndole ese honor al estado sureño.

Esa modificación tenía dos objeti-
vos: reafirmar la lealtad de Biden al 
estado que revivió su candidatura en 
2020 tras malos resultados en Iowa 
y New Hampshire, así como incluir en 
el proceso de primarias voces más 
diversas, como las de la comunidad 
afroamericana, clave en Carolina del 
Sur, y la hispana, que será la prota-
gonista en las primarias de Nevada 
el martes.

A pesar de su poder simbólico, Carolina 
del Sur sólo asignará 55 delegados 
de los casi 2.000 que Biden necesita 
para proclamarse oficialmente como 
el candidato demócrata de cara a las 
elecciones de noviembre, donde podría 
volver a enfrentarse a Trump, favorito 
para ser el candidato republicano.

Las primarias republicanas, donde 
Trump competirá contra la ex em-
bajadora de EE.UU. ante la ONU y 
ex gobernadora de Carolina del Sur, 
Nikki Haley, están programadas para 
el 24 de febrero.

A pesar de la inversión del Partido 
Demócrata en Carolina del Sur, este 
estado no está en juego en noviem-
bre, ya que se considera un bastión 
conservador que no ha votado por 
el candidato presidencial demócra-
ta desde 1976, con Jimmy Carter 
(1977-1981).
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MARTES       MIÉRCOLES

5/26 4/28 6/26
Radiación 3

Los Vilos

HOY MARTES       MIÉRCOLES

12/18 12/18 13/17
Radiación 4

HOY MARTES       MIÉRCOLES

6/23 5/23 6/22
Radiación 4

CanelaRío Hurtado

HOY MARTES       MIÉRCOLES

11/25 13/27 15/29
Radiación 4

Monte Patria

HOY MARTES       MIÉRCOLES

10/29 11/31 13/30
Radiación 4

Ovalle

HOY MARTES       MIÉRCOLES

4/28 3/30 5/29 
Radiación 4

Vicuña

HOY MARTES       MIÉRCOLES

3/28 5/30 7/31
Radiación 4

Coquimbo

HOY MARTES       MIÉRCOLES

12/19 12/18 13/19
Radiación 4

La Serena

HOY MARTES       MIÉRCOLES

11/19 11/21 11/19
Radiación 4

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.30 Contigo en directo 
17:30 Las mil y una noches 18.30 Lo 
mejor - Relaciones peligrosas 19.30 
Pasión prohibida

20:30 CHV Noticias central
2230 Pasapalabras
00.45 Relaciones peligrosas 
02.00 Programación de 
 trasnoche
05:45 Primera Página  

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos  13:00 24 Tarde 
14:30 ¿Quién se robó mi vida? 15:50 
Hoy se habla 17.10  El clon. 18:30 Car-
men Gloria a tu servicio 19.30 Amor 
en juego

21.00 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:45 Yo decido amar
23:55  Todo por mi familia
01:00 Medianoche
02.00 Mea Culpa
02:45 Informe final TV Tiempo
03:00 El cuento del tío

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16.20 Secretos de sangre 18:05 
Nehir 19:00 Resumen Yali Çapkini 
19:15 Como la vida misma

21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Generación 98
23:30 Seyran y Ferit 
00.30 Secretos de sangre
01.30 Como la vida misma
0315 Dulce ambición

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14.35 Melissa 15.50 Doña Bár-
bara. 17:00 Lo mejor de Tierra Brava.  
19.00 ¡Qué dice Chile!

20.45        Teletrece
22:03 El Tiempo
22.10 Tierra brava
00:20 Ellas soy yo, Gloria Trevi
01.20  Tierra brava en bruto
02.00 Teletrece noche
03:00 La ley y el orden
03:30 T13 en vivo informa

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Peralta. Aldunate 947
OVALLE 
Farmacia del Dr. Simi Vicuña 
Mackenna 204 

SANTORAL

Agueda

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
00:50 0.66 B 
05:59 0.89 P 
11:31 0.63 B 
18:39 1.38 P

MAÑANA
01:54 0.55 B 
07:24 0.91 P 
12:40 0.59 B 
19:36 1.49 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: El amor siempre te puede 
sorprender en especial si estamos 
en primavera. SALUD: Dele un giro 
a su vida para evitar cualquier tipo 
de problema nervioso. DINERO: No 
gaste todo lo que logró reunir, piense 
siempre que el futuro es incierto. 
COLOR: Negro. NUMERO: 5.

AMOR: La inseguridad puede 
hacer peligrar una relación sí 
es que usted deja qué esta le 
domine. SALUD: Cuide la salud de 
su organismo evitando cualquier 
exceso de tensión. DINERO: No 
debe descuidarse cuando se trata 
de gastar el dinero. COLOR: Gris. 
NUMERO: 11.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Deje que las cosas fluyan 
solas ya que sólo el destino tendrá 
la última respuesta a lo que está 
pasando entre usted y esa persona. 
SALUD: Si va a salir tenga cuidado 
con los accidentes. DINERO: Trate de 
ser innovador/a a la hora de empren-
der. COLOR: Café. NUMERO: 6.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: En algunas ocasiones uno de 
los dos debe dar su brazo a torcer 
con el objeto de qué las cosas se 
solucionen pronto. SALUD: Sufrir una 
infección estomacal aumenta bas-
tante cuando no se tiene el cuidado 
necesario. DINERO: Trabaje para 
solucionar las cosas. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 4.

AMOR: No olvide qué el tiempo es 
sabio y puede hacer qué alguien 
del pasado se pare nuevamente 
frente a usted. SALUD: Siempre 
debe tener cuidado cuando se 
trate de consumir alcohol. DINE-
RO: Debe ser paciente si desea 
qué el éxito llegué a usted. COLOR: 
Púrpura. NUMERO: 1.

AMOR: Todo el mundo siente dudas 
en algún momento, pero lo impor-
tante es mirar más allá de estás. 
SALUD: Evite problemas a su estó-
mago. DINERO: Evite la mala onda 
con sus compañeros de trabajo, es 
importante que todos trabajen en 
equipo. COLOR: Marengo. NUMERO: 
10

AMOR: Con su encanto natural pue-
de conquistar cualquier corazón, 
pero no lo recomiendo que haga 
mal uso de ese encanto. SALUD: 
Su mente puede controlar lo que 
le ocurre a su organismo. DINERO: 
Ahorre un poco para esos proyec-
tos que tiene en mente. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 8.

AMOR: sí esa persona no le entrega 
el mismo amor que usted le ofrece 
día a día, no se preocupe, el destino 
se encargará. SALUD: No arriesgue 
su vida bebiendo y luego condu-
ciendo. DINERO: Cualquier falta de 
ánimo en tu trabajo puedes hacer 
notado por sus superiores. COLOR: 
Verde. NUMERO: 23.

AMOR: No debe olvidar qué cual-
quier mentira a la larga siempre 
saldrá a la luz, por lo tanto, le 
sugiero qué siempre diga la verdad. 
SALUD: Haga deporte, distráigase. 
DINERO: Si le pone empeño a la vida 
logrará cada meta que se propon-
ga. COLOR: Azul. NUMERO: 8.

AMOR: Debe abrir más su corazón 
si es que desea que esté nueva-
mente se llena de amor. SALUD: 
Debe cuidarse para que, dé una 
vez por todas se pueda recuperar 
completamente. DINERO: Piense 
en nuevas ideas para su empren-
dimiento para así mejorar las co-
sas. COLOR: Marrón. NUMERO: 15.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Siempre debe tratar de 
aprender de cada uno de los 
errores que ha cometido en la 
vida para así no volver a come-
terlos. SALUD: Es importante que 
controle su presión sanguínea. 
DINERO: Capacitarse puede ser 
un trampolín para su futuro labo-
ral. COLOR: Rosado. NUMERO: 12.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Sea siempre sincero/a con 
los suyos y disfrutará de una vida 
donde el amor no faltará. SALUD: 
Usted no debe auto medicarse 
ya que arriesga más su salud. 
DINERO: No es recomendable que 
gaste tan a manos llenas, sea inte-
ligente y prudente. COLOR: Blanco. 
NUMERO: 13.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519
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Chile se impone ante Perú y avanza 
en el Grupo Mundial de la Copa Davis

TRAS TRIUNFO DE ALEJANDRO TABILO 

Con la victoria ante los 
incaicos, Chile pasa 

a la próxima fase del 
certamen, etapa que 

será disputada en cuatro 
sedes diferentes durante 

el próximo mes de 
septiembre, en busca de 
la final, que se jugará en 
noviembre, en España. 

Chile se impuso este domingo en la 
serie frente a Perú por 3-2 en las cla-
sificatorias de la Copa Davis al Grupo 
Mundial, disputada en Santiago con 
un triunfo de Alejandro Tabilo ante 
Ignacio Buse en el quinto partido por 
2-6, 6-3, 6-2.

Tabilo, 54 del ránking mundial, se 
repuso tras perder en el primer set ante 
el joven peruano de 19 años (442º), 
que volvió a mostrar carácter y buen 
tenis en su intento de darle la victoria 
a su equipo, en la serie jugada en el 
court central de la cancha del Parque 
Estadio Nacional en Santiago.

La segunda raqueta de Chile logró 
quebrar el servicio de su rival en el 
cuarto juego del segundo set para, a 
partir de ese momento, construir su 
triunfo y llevar a Chile a la siguiente 
fase del Grupo Mundial.

“Ha sido un tremendo trabajo del 
equipo este fin de semana”, dijo tras 
terminar al partido ante un recinto 
repleto y pletórico que mantuvo a 
su equipo con un apoyo constante 
y que fue reconocido por el capitán 
Nicolás Massú.

“Pasamos momentos muy difíciles, el 
apoyo ha sido espectacular, el triunfo 
también es de ustedes”, comentó ante 
el delirio de los presentes.

Tabilo dio crédito a su rival en medio 
de su victoria. “(Buse) venía jugando 
muy bien, le deseo lo mejor pero estoy 
feliz de sacar el punto”, remató.

Massú, por su parte, aprovechó el 
momento para recordar a las víctimas y 
afectados en los incendios que afectan 
a la Región de Valparaíso. “Dedicarle 
este triunfo a la gente que la está 
pasando mal y entregarle el apoyo”.

El avance de Chile fue posible gracias 
a que la raqueta número uno del país: 
Nicolás Jarry, quien reconquistó a su 
público con un triunfo en dos sets 
ante el peruano Juan Pablo Varillas 
por 6-2, 6-4 para nivelar la serie a 
dos puntos y mantener a Chile con 
opciones, tras dos derrotas en fila.

Con un poderoso servicio y colocando 
las pelotas en los rincones donde el día 
anterior se le fueron largas, el chileno 
número 20 del mundo alcanzó un 
triunfo valioso para las aspiraciones 
del equipo local.

La jornada del domingo comenzó 
con Perú poniéndose en ventaja en 
la serie por 2-1, tras ganar el duelo 
de dobles con los hermanos Arklon y 
Conner Huertas del Pino por 7-5, 6-3 

ante la pareja de chilenos integrada 
por Alejandro Tabilo y Tomás Barrios.

Sin complejos ante un mayoritario 
público local que quiso influir en 
el partido, los tenistas Huertas del 
Pino construyeron su triunfo con 
una estrategia apoyada en buenos 
servicios, juego rápido y en la red, 
pero también mucha tranquilidad.

“Jugamos un partido bastante bueno, 
creo que sacamos muy bien. Nuestros 
saques no fueron con tanta fuerza 
sino con efectos y al cuerpo. Nuestra 
estrategia fue tratar de tomar la net 
y estamos feliz por el triunfo”, dijo 
Arklon en conferencia tras el partido 
y antes de la definición de la serie.

A la definición de la serie Chile y 
Perú llegaron igualados a un punto 
luego de que en la jornada del sába-
do, Tabilo se impusiera ante Varillas 
por 4-6, 6-2, 6-1 y el joven Buse 
sorprendiera a Jarry derrotándolo por 
6-2, 2-6, 6-3.

Chile cambió de arcilla a cemento 
la superficie de juego para enfrentar 
esta serie ante Perú por decisión del 
capitán del equipo y el doble campeón 

olímpico, Nicolás Massú, esperando 
que fuese parte de la estrategia que 
les llevara a la victoria.

La próxima etapa será para Chile la 
fase de grupos disputada en cuatro 
sedes diferentes en septiembre próxi-
mo en busca de la final en noviembre, 
que se jugará en Málaga. 

Mientras que Perú enfrenta una 
serie para permanecer en el Grupo 
Mundial I.

Alejandro Tabilo en acción contra Ignacio Buse durante el cuarto encuentro de la serie clasificatoria de Copa Davis entre Chile y Perú ayer, 
en Santiago.

EFE/ OSVALDO VILLARROEL

Alejandro Tabilo celebra su triunfo y el del equipo chileno contra Ignacio Buse de Perú, 
durante el quinto encuentro de la serie clasificatoria de Copa Davis entre nuestro país y el 
vecino del norte.

EFE/ OSVALDO VILLARROEL



EL 75% DE LOS PRACTICANTES CORRESPONDE A JÓVENES ANDACOLLINOS, LO QUE 
REFUERZA EL COMPROMISO DE LA COMPAÑÍA CON LA COMUNIDAD LOCAL. 

Proyecto CAT Emblemático: 
“Barrio Norte se ilumina”

Décimo Festival del
 Cantar Vecinal

Luis Véliz, presidente Sindicato 
Pirquineros de Andacollo y

 avances proyectos CAT

Teck CDA da la bienvenida a practicantes y 
memoristas 2024
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INICIATIVA INCREMENTARÁ LA SEGURIDAD 
EN EL SECTOR
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Paso a paso los mineros pirquineros 
concretan sus objetivos

Por medio de un Proyecto de la Comunidad Andacollina Teck financiaron la construcción de una oficina y un mirador.

La directiva del sindicato mantiene reuniones 
con autoridades para concretar el gran sueño de 
los asociados: Una planta de procesamiento de 
mineral.

La Sala de Historia Minera alberga 
toda clase de artículos vinculados 
al quehacer minero.

La histórica sede abrió sus puertas 
para turistas y andacollinos.

Luis Véliz se repite el plato y por segunda oportunidad lidera el Sindicato de 
Pirquineros y Pequeños Mineros de Andacollo.

Lo primero fue la creación de 
la  Sala de Historia Minera, luego 
la construcción de la sala de 
reuniones del segundo piso, que 
en los próximos días terminará. Y, 
más adelante, el sueño más grande 
de los mineros, la creación de una 
planta de procesamiento de mineral. 
“Hacia allá están dirigidos nuestros 
esfuerzos” señala el presidente del 
Sindicato de Mineros Pirquineros de 
Andacollo, Luis Véliz.

Aclara que el Museo fue creación 
de la anterior directiva. En tanto, la 
actual directiva que encabeza, está 
a punto de finalizar los trabajos en 
“la palomera del segundo piso, que 
era de adobe y donde se hizo una 
remodelación. Será para reuniones 
y también un bonito mirador para 
la observación de los cielos. Con un 
telescopio y en las noches estrelladas 
será espectacular. Eso es gracias a 
la adjudicación de un proyecto de la 
Mesa Comunidad Andacollina Teck 
(CAT) del 2023”, contó don Luis.

En lo relacionado a los proyectos que 
esperan postular este año a la Mesa 
CAT, el presidente de los pequeños 
mineros es enfático al indicar que 
“hay que ver los múltiples factores 
y cómo serán las postulaciones. Es 
decir, pueden pasar muchas cosas 
y hasta podemos quedar fuera de 
concurso. Por eso, siempre digo que 
hay que ir paso a paso y planificar”.

La Planta

“Ojalá se dé lo que todos los 
pequeños pirquineros soñamos. 
Y trabajamos para ver en qué 
mejorar, qué debemos hacer y, como 
siempre lo he reiterado, hacerlo 
con honestidad”, indica Luis, quien 

espera que las autoridades le den una 
manito al sindicato que cobija a unos 
150 asociados para concretar sus 
objetivos. “De partida, la Mesa CAT 
siempre nos apoya y ojalá lo haga en 
lo que todos estamos esperanzados, 
en nuestro gran sueño, que es una 
planta. Esperamos comenzar a 
dilucidar a partir de marzo, cuando 
nos reunamos con el ministro del 
Trabajo, y como Mesa, ahí se cortará 
el queque”.

El presidente del sindicato dice que 
es una planta que beneficiará a toda 
la comunidad. “Ojalá, de una vez por 
todas, se lleve a efecto la necesidad 
que tenemos como sector, ya que 
nuestro objetivo es dejar en la comuna 
una pequeña o micro empresa que 
dependa de la minería. Una plantita 
de proceso, ese es un sueño”.

Claro que al dirigente le gusta pisar 
en suelo firme y señala que “hay 
mucho andar, muchos estudios, pero 
no podemos seguir haciendo castillos 
en el aire si no tenemos el terreno. 
Ahora, si ya tuviéramos el terreno, a 
lo mejor la planta ya estaría lista”.

Ante la consulta de dónde le gustaría 
el terreno, el dirigente minero se ríe 
y muestra toda su picardía al señalar 
que “ojalá a orilla del mar, cerca de 
Cuatro Esquinas y con algo para 
brindar… No, tiene que ser donde se 
da el mineral”.

Pensando en el futuro de la comuna, 
el sindicato ya tira líneas para lo que 
esperan para sus socios y socias, 
sienmpre pensando en mantener la 
histórica tradición que ejercen y que 
sienten debe mantenerse como un 
foco económico.
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“Agradezco a Dios, la Virgen y a minera 
Teck por confiar en mí”

Orietta Araya, gerenta general de empresa Rentamaq:

Teck Carmen de Andacollo confío en la expertiz de esta empresa local para realizar el 
retiro del  relave urbano Whittle.
Es una mujer agradecida de Dios 
y la Virgen por ayudarla en los 
momentos difíciles, tanto en el 
trabajo como en la vida cotidiana. 
También agradece a Teck por darle 
la oportunidad y confiar en una 
mujer, señala Orietta Araya, gerenta 
general de Rentamaq.

Sentada en su escritorio, la señora 
Orietta cuenta: “soy una mujer 
Andacollina y tengo la oportunidad de 
servir a nuestra comuna por medio 
de Rentamaq, retirando el material 
contaminante que ha estado desde 
los años 50. Se agradece a Teck 
Carmen de Andacollo, que de forma 
voluntaria lo esté realizando, ya que 
es bueno para la salud y admirable 
su gesto con la comuna”.

En lo que respecta al retiro y 
traslado de este material, se realiza 
sin mayores problemas para la 
comunidad, pues ha conversado con 
parte de la directiva de la Junta de 
Vecinos del Barrio Bellavista. “Están 
muy conformes y muy de acuerdo con 
la gestión de la minera para retirar 
este pasivo ambiental. Además, en 
conjunto hemos tomado todas las 
medidas de prevención para mitigar 
cualquier tipo de inconveniente que 
pudiese afectar a la comunidad”.

El inicio

La gerente general de Rentamaq 
se toma un respiro y recuerda 
tiempos tristes. Con la partida de 
su esposo, ella se hizo cargo de lo 
que quedó y por eso “doy gracias a 
Dios, a la Virgen, y también a Teck 
por darnos trabajo y, reitero, confiar 
en una mujer. No ha sido fácil por la 
dinámica del trabajo, pero seguimos 
perseverando como empresa 
Rentamaq y así seguir aportando al 
desarrollo de la comuna”.

Para Orietta Araya la seguridad es 
vital en el desarrollo de Rentamaq, 
pues “la columna vertebral de 
nuestra empresa es la seguridad, 
nuestro valor principal”. Por lo 
mismo, destaca que la empresa fue 
reconocida en diciembre pasado por 
el Consejo Nacional de Seguridad de 

Chile, por cumplir cuatro millones de 
horas sin accidentes incapacitantes. 

Luego de 21 años al mando, siente 
gran satisfacción por salir adelante 
con sus sueños, porque “mi meta 
era sacar a mi familia adelante y 
crecer como empresa, además de 
ser sustentable en el tiempo. Y con 
esfuerzo, dedicación, perseverancia 
y gracias a las personas que me 
apoyaron y confiaron en mí, logré 
cumplir mi meta, salir adelante, 
profesionalizar nuestro personal y 
ver crecer a Rentamaq, logrando así 
también poder ayudar de diferentes 
maneras a la comunidad”.

Sonríe al contar que su empresa 
al comienzo fue como una 
escuela para sus trabajadores 
y trabajadoras, porque muchos 
llegaron sin tener conocimiento del 
área y se convirtieron en excelentes 
operadores de maquinarias y algunos 
se han marchado a la gran minería. 
“Claro, no podíamos competir con 
las propuestas del norte grande, 
pero nos sentimos muy bien al 
haberlos apoyado en su crecimiento 
profesional; aquí aprendieron y eso 
les permitió abrir las puertas a un 
rubro diferente, como es la minería”. 

La gerenta

Gracias al equipo que se ha ido 
formando, Rentamaq ha crecido un 
80 por ciento desde que Orietta Araya 
se hizo cargo de la empresa el año 
2002. Partió con ocho trabajadores, y 
en equipos: dos cargadores, una retro 
y cuatro camiones. Ese era el capital 
de trabajo inicial. En la actualidad la 
dotación de su empresa sobrepasa 
las 200 personas en las diferentes 
áreas y dispone de una amplia gama 
de maquinarias requeridas en el 
rubro minero. De ese personal, el 
75 por ciento son trabajadores y 
trabajadoras andacollinas.

Debido a la experiencia ganada 
durante estos años, Rentamaq ha 
logrado acceder a nuevos mercados 
fuera de la región, principalmente 
en el norte del país.

La faena

El día 4 de enero se realizó la 
ceremonia de la primera palada 
del retiro del relave urbano 
Whittle y se hizo ante las miradas 
de la ministra de Minería, Aurora 
Williams; la gerente general 
de Teck, Angélica Cabrera; 
el alcalde Gerald Cerda y el 
delegado Presidencial Galo 
Luna.

Respecto del proceso de retiro, 
el martes 9 de enero comenzó 
el traslado de material en 
camiones (25.500 m3 totales), 
registrando al 26 enero un avance 
del 24%, correspondiente al 
retiro de 6.140 m3 de relave. Se 
espera que las obras concluyan 
a finales del mes de marzo. 

Orietta junto a parte de su equipo de trabajo.
Su trabajo no solo es gabinete, sino 
que también en terreno.
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El vehículo de emergencias se adquirió gracias a un proyecto emblemático de los 
proyectos de la Comunidad Andacollina Teck (CAT) del año 2021, donde el cuerpo 
de bomberos postuló y obtuvo una alta votación por parte de la comunidad local. 

Teck CDA da la bienvenida a practicantes y 
memoristas 2024
La compañía valora la importancia de proporcionar oportunidades de crecimiento a la comunidad local, 
al tiempo que contribuye al fortalecimiento de la industria minera en la región.

En el Salón Los Pilares de Teck 
CDA se dio la bienvenida a los 12 
jóvenes que iniciaron sus prácticas 
profesionales en la operación 
minera, marcando el inicio de una 
valiosa etapa de aprendizaje y 
desarrollo profesional para estos 
nóveles talentos. De este grupo, 
9 provienen directamente de la 
comuna de Andacollo, reafirmando 
el compromiso de la compañía con 
la comunidad local.

Las y los estudiantes seleccionados, 
provenientes de diversas carreras 
afines a la industria minera, 
principalmente en el área de 
ingenierías, se integrarán a 
distintas áreas de trabajo dentro 
de operación. En este contexto, 
serán parte integral de los 
equipos, beneficiándose del apoyo 

y la orientación de trabajadores 
experimentados que comparten su 
conocimiento en el sector.

Al respecto, Jocelyn Nuñez Arancibia, 
jefa de Recursos Humanos Teck 

Nuevo camión de Bomberos para 3ra Compañía 
de Andacollo está en última etapa de ensamblaje 

CDA, expresó que “estamos muy 
orgullosos de recibir practicantes 
y para esto consideramos aspectos 
claves, como buscar en las 
especialidades profesionales que 
existen en Andacollo y, dado que no 

todas se encuentran en la comuna, 
también seleccionamos personas 
de la región, principalmente en La 
Serena y Coquimbo. Otro requisito 
es que sean de carreras afines a la 
industria, como ingenierías en Mina, 
Mecánica, Eléctrica, Metalurgia y, 
finalmente, también se privilegia 
que tengan algún parentesco con 
personas que trabajen en nuestra 
operación”.

Además de los practicantes, la 
operación también recibió a 4 
profesionales que llevarán a cabo 
sus memorias en Teck Carmen de 
Andacollo. Estos profesionales se 
unirán a los equipos de Operaciones 
Mina, aportando sus habilidades 
y conocimientos al mismo tiempo 
que avanzan en sus investigaciones 
académicas.

Con gran satisfacción, bomberos de 
Andacollo dio a conocer que recibió 
un nuevo estatus de fabricación 
de lo que será su nuevo camión 
de emergencias, vehículo que se 
incorporará a la Tercera Compañía 
de El Manzano, que atiende la ruta 
D51 y D43 hasta las Cardas en 
Coquimbo.

Se trata de un camión Mercedes 
Benz alemán, unidad multipropósito 
cuyo componente bomberil se 
ensambla en Portugal, aportando 
en la optimización de recursos y 
profesionalismo en la atención de 
emergencias, ya que contará con 
diversos avances tecnológicos para 
desarrollar dicho servicio.

Al respecto, Carlos Marín, 
Superintendente del Cuerpo de 
Bomberos de Andacollo, afirmó que 

“nos entregaron una muy buena noticia 
de la nueva unidad desde la empresa 
Jacinto de Portugal, porque se 
proyecta que el camión se incorporará 
prontamente al servicio de la atención 
de emergencia en la Tercera Compañía 
del Manzano. Esta Unidad se encuentra 
en el último proceso de ensamblaje 
del equipamiento de emergencia”. 

Por su parte Roberto Riffo, jefe de 
Comunidades Teck CDA, también 
expresó su satisfacción por el 
avance informado, sosteniendo que 
“existe mucha satisfacción en las 
organizaciones sociales que son parte 
de la Mesa CAT que la adquisición del 
camión esté avanzando positivamente 
y que esté cerca de su último tramo.  
Es una necesidad vital para nuestra 
comuna dado que así fue manifestado 
en las votaciones ciudadanas donde 
el proyecto presentado por bomberos 

obtuvo una alta votación. Ahora solo 
resta esperar que se afinen los últimos 
detalles y ojalá contar con el camión 
de emergencias en el transcurso de 
este año”, afirmó.

Unidad 4x4 con tecnología de punta

El camión tiene una capacidad de unos 5 
mil litros de agua adaptado para líquido o 
también espuma, que agilizará sin duda 
la operación ante alguna emergencia en 
ruta o siniestro en viviendas. Es 4×4 con 
guinche y el costo supera los 250 millones 
de pesos, de los cuales 202 millones 
dispuso la Mesa CAT y 50 millones la 
Junta Nacional de Bomberos de Chile.
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Gran participación del Club Andabike en 
“International Cup 2024” disputado en Valdivia
Para el viaje de la delegación fue fundamental 
el financiamiento de la Mesa CAT a través 
del proyecto emblemático 2023 de la Unión 
Comunal del Deporte de Andacollo. 

Hasta el Club Río Cruces de Valdivia 
llegó la delegación andacollina 
del Club Andabike para disputar 
la primera fecha del campeonato 
“International Cup 2024”, torneo que 
se realizó entre el 26 y 28 de enero 
y donde cuatro miembros del club 
andacollino lograron subir al podio 
en sus respectivas categorías. 

Se trata de la primera de cuatro fechas 
que comprende el campeonato, que 
estuvo marcado por las complejas 
características de la pista, que 
presentaba saltos, caminos de 
piedra, subidas empinadas y curvas 
cerradas, escenario que otorga aún 
más valor a lo realizado por los 
competidores andacollinos.

Angeli Cortés, presidenta del Club 
Andabike, se mostró feliz por la 
experiencia vivida y sostuvo que “el 
viaje fue espectacular, quedamos 
maravillados y tuvimos una excelente 
participación en un torneo donde 
competimos con la elite”, afirmó la 
dirigente, quien además señaló que 
los niños y niñas pudieron conocer 
a sus referentes en la disciplina, 
Martín y Catalina Vidaurre, quienes 
fueron medallistas en los juegos 
Panamericanos de Santiago 2023. 

En tanto, Cristóbal Veas, quien 
participó en la categoría juvenil, afirmó 
que “fue una experiencia bonita, 
conocimos muchos deportistas de alto 
nivel, compartimos con hartos ciclistas 
y conocimos la ciudad de Valdivia. Muy 
feliz y conforme con el esfuerzo que 
hicimos para llegar allá y competir con 
lo mejor de Chile”, sostuvo el joven.

La próxima fecha de la “International 
Cup 2024” se disputará en Santiago, 
para luego continuar en Talcahuano 
y finalizar en Angol, circuitos hasta 
donde también se desplazarán los 
competidores de Andabike.

Club Independiente de Andacollo 
disputó torneo en el sur del país
La organización deportiva, que está próxima 
a cumplir 10 años de vida en 2025, cuenta con 
más de 80 jóvenes deportistas que torneo a 
torneo defienden los colores de la institución y 
enaltecen el deporte andacollino. 

Cómo una experiencia inolvidable 
calificaron en las filas del Club Social y 
Academia Independiente de Andacollo 
su participación en la cuarta versión 
del Campeonato de Integración 
Valdivia 2024, instancia donde dejaron 
bien puesto el nombre de la comuna 
al alcanzar el tercer lugar en las 
categorías juvenil y 2009.

En la instancia participaron rivales de 
alto nivel, como Club Natales, Cobreloa 
Iquique, UC Osorno, Nacional Osorno 
y Strochi en la categoría juvenil, 
mientras que en la categoría 2009 lo 
contrincantes fueron Selección La 
Serena, Cobreloa Iquique, UC Valdivia, 
Club Natales y Universidad de Chile.

Tamara Godoy, presidenta de Club 
Independiente, expresó su alegría 
por los resultados obtenidos, 
sosteniendo que “estoy muy 
orgullosa y feliz de los logros que 
hemos obtenido. Viajar era una idea 
que teníamos hace tiempo y que se 
pudo concretar este 2024. Medirnos 
con tremendos clubes, potentes y 
de reconocida trayectoria formativa 
es un gran avance para nosotros 
porque demuestra que nuestros 
niños tienen un gran nivel”, afirmó 
la dirigente.

Marcelo Tabilo, participante de la 
academia Andacollo Independiente, 
relata que “la experiencia del viaje fue 

bonita, tuvimos jornadas intensas 
con partidos durante la mañana y 
la tarde, así que es muy meritorio 
este tercer lugar que nos trajimos 
a Andacollo”, afirmó el joven 
deportista. 

Michael Cortés
2do lugar Categoría Novicio 

 
Michelle Pizarro

3er lugar Categoría Juvenil Damas

Ariela Cortés
3er lugar Categoría Infantil Damas

Diego Camus
2do lugar Categoría Mini Varones

Medallero

Cabe señalar que tanto la inscripción 
en los torneos, como los costos de 
viaje y estadía, se logró gracias al 
financiamiento de la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT) a través de sus 
proyectos concursables del año 2023, 
donde tanto la propia organización 
como la Unión Comunal del Deporte 
obtuvieron recursos que han 
permitido potenciar el desarrollo del 
deporte local. 
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EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO 
COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO.
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Vecinos aplauden gestión de la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT)

Es el primer sendero de América en recibir el sello

Las tejedoras en telar de 
Agrupación Violeta Parra
Este año el taller continuará en modalidad avanzada y 
realizarán iconografías de la comuna.

El sendero es milenario, sustentable y sostenible, dice la 
fundación.

“La Ruta del Peregrino de Andacollo” 
es certificada por Starlight

Es un orgullo para la comunidad que la Ruta del Peregrino haya sido reconocida 
con el sello de Starligth.Las participantes exhibieron su trabajo a la comunidad.

Recibieron certificación

El Barrio Norte cada día más seguro con iluminación solar
Se adjudicaron un proyecto emblemático y 
sustentable de 42 luminarias.

“El Barrio Norte cada día está más 
bonito y seguro. A los hermosos 
trabajos de mosaicos en las escaleras, 
ahora el sector se ve iluminado y eso 
da más seguridad y tranquilidad a los 
vecinos”, señala la presidenta de la 
Junta de Vecinos N°3 Barrio Norte, 
Jessica Barraza, quien aplaude el 
trabajo que realiza la Mesa CAT.

Los trabajos de iluminación van en un 
85 por ciento y “falta tan poco. Sólo 
queda la revisión de la gente de Teck 
y el trabajo estaría concluido”, dice 
la dirigente vecinal. Agrega que se 
adjudicaron un proyecto emblemático 
y sustentable: “Emblemático porque 
no sólo abarca el barrio, sino también 
la comunidad y a las personas que 
nos visitan. Y sustentable, porque es 

Las tejedoras de la Agrupación Violeta 
Parra presentaron en la Plaza Videla 
sus hermosos trabajos realizados en 
telares, que aprendieron en el taller 
que se realizó el 2023 gracias a la 
adjudicación de un proyecto de la Mesa 
Comunidad Andacollina Teck (CAT).

En la presentación, cada una de las 
tejedoras recibió un reconocimiento, 
además de las felicitaciones de la 
monitora de la Agrupación Violeta 
Parra, Cecilia Castillo, quien señaló estar 
muy orgullosa por los trabajos realizados, 

un proyecto libre de contaminante y 
eso es lo que queremos para el barrio. 
Ahora si hay un corte de luz eléctrica, 
nosotros no tendremos problemas 
gracias a la luz solar”.

El proyecto consiste en dotar de 42 
luminarias solares autónomas que 
cumplan con el Decreto Supremo 
(DS) 43 en distintos puntos del sector 
del Barrio Norte que tengan poco o 
nada de iluminación, con el fin de dar 
seguridad a los vecinos del sector.

Para Jessica Barraza ahora los vecinos 
están más tranquilos y contentos, 
porque “las calles están iluminadas. 
Por tanto, se agradece a la Mesa CAT 
por iluminar nuestro barrio, que cada 
día se ve más hermoso y más seguro”.

“porque comenzaron sin saber nada 
y finalizan este taller con trabajos 
hermosos, donde mostraron su estilo de 
vida, expresaron sus sentimientos y eso 
está reflejado en cada telar”.

El proyecto fue financiado por la 
Mesa CAT y contempló instrucción 
teórica y práctica. En este sentido, 
durante el 2024 el taller continuará 
con una modalidad avanzada, donde 
las participantes harán iconografías 
de Andacollo, y pondrán en práctica 
todo lo aprendido el 2023.

El comienzo del año 2024 para la 
comuna de Andacollo fue muy bueno. En 
los mismos días que se inició el retiro del 
relave Whittle, la Fundación Starlight, 
de España, otorgó el certificado y sello 
Starlight por el milenario tramo y camino 
de tránsito de fieles, denominado La 
Ruta del Peregrino. 

La ceremonia del hito de la 
certificación se realizó en la Plaza de 
Maitencillo, que es el punto de partida 
de la Ruta del Peregrino, y contó con 
presencia de la seremi de Economía, 

Pía Castillo, y la directora regional de 
Sernatur, Angélica Funes.

“Para la Fundación Starlight es 
un gran orgullo incluir en la lista 
de espacios certificados a la Ruta 
del Peregrino de Andacollo. Es un 
espacio que tiene miles de años 
de historia y que es sustentable y 
sostenible. Me comprometo a que 
Fundación Starlight hará toda la 
difusión a este sendero”, señaló la 
Gerenta de Starlight a nivel mundial, 
Antonieta Varela.

Las calles del Barrio Norte están más seguras con la luz solar.
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Representarán a Coquimbo en el certamen de Gorbea, Región de La Araucanía.

Kevin Alfaro y Carla Díaz van 
al Campeonato Nacional de Cueca
La competencia que reúne a las 16 parejas de cada una de las regiones del país, se realizará 
del 13 a 17 de febrero.
¡Aro, aro, aro, aro, aro! No hay primera 
sin segunda me dijo doña Facunda… 
Y al ritmo de los Hermanos Campos, 
el andacollino Kevin Alfaro le hace 
empeño con la media luna, el cepillado 
y el zapateo para dar clases en el III 
Campeonato Nacional de Cueca Adulto 
Tradición Chilena, Gorbea 2024, Región 
de la Araucanía. 

Y es que el representante de Andacollo 
ha tenido que moverse bastante los 
últimos días, luego de haber ganado el 
derecho a representar a la Región de 
Coquimbo en un torneo realizado en el 
Puerto, donde mostró toda su calidad 
junto a su pareja Leslie Flores. En el 
concurso recibieron los aplausos y el 
derecho de ir al campeonato nacional. 

Todos contentos, todos felices y a 
prepararse con los trajes y el mejor 
de los zapateos. Todo bien, pero en el 
transcurso de los días la bailarina Leslie 
Flores, por problemas personales, debió 
decir adiós al concurso.

Pasaron los días y Kevin Alfaro sin pareja 
y adiós a la oportunidad de defender a 
su querida comuna y a la región en un 
campeonato nacional. “A punto de un 
ataque de nervios. Quedé marcando 
ocupado con el retiro de Leslie. ¡Pucha, 
no sabía que hacer! Considerando que 
no todos los días tienes la oportunidad 
de ir a un campeonato nacional”, relata 
Kevin.

Mientras se lamentaba, pasaban las 
horas, los días, ¡Se iluminó!  Se acordó 
de una amiga y compañera del Liceo 
Pedro Regalado Videla Órdenes. ¡Carla 
Díaz! 

La pareja

“Sí, ella tiene que ser mi compañera y 
ahora no puede decirme que no”, se 
replicaba una y otra vez Kevin Alfaro.

Y Carla Díaz, andacollina que trabaja 
como enfermera en Vicuña, respondió el 
llamado. Ella será la acompañante en el 
Campeonato Nacional de Gorbea, donde 
se congregarán las 16 parejas que 
representarán a cada una de las regiones 
del país. “Con Carla, quien integraba un 
grupo de bailes, participamos en Las 
24 Horas de Cueca que se realizó el 
año pasado en La Serena, así que nos 
complementamos bastante bien”, relata 
Kevin.

Luego de contactarse con los 
organizadores por el cambio de parejas y 
de recibir el sí, Kevin comenzó a trabajar 
en sus seis trajes y afinar los pasos de 
baile con Carla Díaz, con quien practican 
en cada momento que tienen libre. “Son 
muchas las cosas que hay que afinar, 
especialmente en los trajes. Así que 
los amigos que bailan folclor me han 
ayudado con algunos implementos, 
considerando que un traje de huaso es 
carísimo: la manta, las botas, el cinturón, 
todo es caro”, señala el bailarín, quien 
desde los 7 años que se destaca con el 
folclor de raíces latinoamericano.

“Estamos trabajando a full. Vendiendo 
rifas y recibiendo ayuda. De partida 
nos vamos en un furgón del municipio 
y debemos estar en la Plaza de Gorbea 
el 13 de febrero, a mediodía. Luego, son 
tres días de competencia, con un día de 
esparcimiento y paseos por los lugares 
bellos de la comuna. Y el domingo 
18 emprendemos el retorno, ojalá 
con el certificado de ser campeones 
nacionales”, concluye el cuequero 
andacollino.

Con fe y apoyo de la Chinita,La pareja cuequera viajará hasta la 
Región de la Araucanía.

Mucho debe trabajar Kevin Alfaro para estar presente 
en la Plaza de Gorbea, el martes 13 de febrero.

Kevin y Carla llegaron hasta la 
Iglesia Parroquial a pedirle a La Chinita 
que les fuera bien en el campeonato 
nacional de cueca.

El afiche del III Campeonato 
Nacional de Cueca.

Teck CDA dispone de canales directos para recepcionar opiniones, reclamos o sugerencias:

Línea gratuita 800 58 00 22  Comunidades.cda@teck.com
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La décima versión fue todo un éxito.

Festival de los Barrios brilla 
por la calidad de los cantantes
El Estadio Municipal se repletó para albergar al público, que aplaudió 
a Los Golpes, Alexa Vicencio y la Gran Bandacollo.
Más de 60 participantes animaron 
la décima versión del Cantar de los 
Barrios que se realizó en el estadio 
municipal y que congregó a más 
de cinco mil personas en las tres 
jornadas, donde el animado público 
aplaudió la calidad de Alexa Vicencio, 
la Gran Bandacollo y Los Golpes.

La décima versión del Festival Vecinal 
fue todo un éxito, tanto en el escenario, 
por la calidad de los participantes, y en 
la galería, por el fervor de las barras 
de las distintas juntas de vecinos que 
apoyaron a sus cantantes. Ese gran 
ánimo, la calidad de los concursantes 
y la realización de la competencia 
Categoría Oro, le dieron un plus 
especial al tradicional festival.

De acuerdo a la versión de los 
organizadores, a las tres jornadas del 
evento cultural comunitario asistieron 
más de cinco mil personas, y la sintonía 

en tv. local, regional y redes sociales, 
superó las 150.000 visualizaciones, que 
dejó muy contentos a la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos. 

Es destacable que los artistas no llegan 
y se suben al escenario a representar a 
sus respectivas juntas de vecinos, pues 
los organizadores realizan un cuidado 
y extenso acompañamiento de los 
participantes con meses de ensayos, 
talleres de expresión corporal, manejo 
de cámaras y canto, con el objetivo que 
a la hora de subir al escenario lo hagan 
como grandes artistas. Además de 
disputar los premios: $400.000 para el 
primer lugar, $300.000 para el segundo 
puesto. Para el tercero 200 mil pesos y 
100.000 para el cuarto lugar.

La décima versión del Festival de los 
Barrios es una iniciativa de la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos, con el 
apoyo de Teck Carmen de Andacollo y el 

Ministerio de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio a través de un Proyecto 
de Ley de Donaciones Culturales 
que ejecuta la agrupación cultural El 
Maray y patrocina el municipio local.

Categoría Oro: 
•Infantil: Elena Verdugo
•Adulto Mayor: Rosa Castro
•Adulto: Loreto Castillo 

Categoría Tradicional:
•Infantil: Rocío Rojas Pizarro,
  de la Ampliación 25 de octubre
•Adulto Mayor: María López, 
  Población Los Mineros
•Adulto: Luis Pacheco, 
 de la Villa El Sauce

El artista nacional Alvaro Scaramelli fue parte 
del exigente jurado.

La clase y trayectoria estuvieron presentes en 
este certamen.

Gran cantidad de artistas de todos los barrios de Andacollo 
congregó esta versión del Cantar Vecinal.

Las nuevas generaciones brillando y mostrando 
el talento de Andacollo.

Los presentes difrutaron del ritmo y las melodias 
de los artistas invitados.

Desde temprana edad los niños y niñas 
desarrollan su pasión por el canto.

Luis pacheco ganador categoria adulto.

Ganadores:
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